

A BORDO DE LA "NUMANCIA,"

Marinos insubordinados

Un telegrama misterioso

Ayer, de madrugada, llegó a nuestro poder un telegrama de Cádiz, cuya lectura nos dejó perplejos.

Decía textualmente: «Amanecer espérase Numancia de Tánger. Fue escaso grupo sucesos.»

Estas palabras misteriosas nos hicieron suponer—pues, naturalmente, desconocíamos la calidad del suceso a que el telegrama pudiera referirse—que los encargados de ejercer la censura, ya en Cádiz, ya en Madrid, habían puesto su mano implacablemente en los informes de nuestro activo corresponsal gaditano.

Horas más tarde, el correo nos aclaró lo que el telegrama no había hecho más que apuntar.

Se trataba, efectivamente, de un suceso de carácter delicadísimo.

A bordo de la antigua fragata Numancia—hoy convertida en crucero guardacostas—y durante la permanencia de dicho buque en aguas de Tánger, ocurrió un acto de insubordinación.

Se refería a él ese telegrama nuestro, harlo lacónico por obra de la mutilación a que fue sin duda sometido.

Lo que se impidió decir

Nuestro corresponsal en Cádiz, Sr. Quero depositó en San Fernando, el día 4, a media tarde, un telegrama interesantísimo.

Ese despacho no llegó a nuestra Redacción: fué interceptado íntegramente.

Decía así: «Esta mañana, al llegar a Cádiz los primeros tranvías de San Fernando, empezó a circular la noticia de que algo grave había ocurrido en la Numancia.»

Este buque se encuentra en Tánger desde hace próximamente un mes, desde que cesó en el mando del mismo D. Manuel Roldán y se encargó D. Ricardo Fernández de la Puente, ayudante honorario de S. M. el Rey.

He venido a San Fernando y aquí de público se dice que, a bordo de dicho buque, en la rada de Tánger, unos diez y ocho marineros cometieron actos de insubordinación, dando determinados vivas.

Se añade de público que dichos marineros fueron sometidos a la obediencia y metidos en barras.

Al hablarse de esto, los que conocen las leyes militares se ocupan de Consejos de guerra sumarisimos, penas que puedan corresponder, etc.

También se dice que al Numancia se ha dado orden de venir de Tánger al Arsenal de la Carraca y se le espera esta noche.

Añadía nuestro corresponsal: «Dícese que el acto de insubordinación fué contra el segundo comandante D. Carlos González Llanos, al que quisieron agredir.»

El Gobierno se impuso una reserva tan extraordinaria en todo lo referente a lo ocurrido en la Numancia, que ni permitió circular los telegramas de Prensa, ni los reporteros que a Gobernación acuden habitualmente encontraron allí el informe más insignificante, ni se sospechó, en fin, que el viaje del ministro de Marina a San Fernando pudiera guardar relación con un grave suceso, que nadie, ni remotamente, podía sospechar.

Lo único que a nosotros se nos ha permitido saber es lo que llegó por correo y queda consignado más arriba.

Anoche la censura, si no del todo, abrió algo la mano y les fué permitido a los corresponsales de Cádiz referirse al suceso de la Numancia, no con mucha amplitud, pues más parece que se les ha exigido atenerse a lo que el ministro de Marina tuviera por conveniente contarles.

Corresponde a ese linaje de información constreñida este nuevo despacho del señor Quero:

Lo que dice el Sr. Pidal

SAN FERNANDO. (Sábado, noche.) El ministro de Marina ha desembarcado de la Numancia a las seis y media de la tarde.

Le acompañaba el general Camargo, jefe del Estado Mayor de la Armada.

Ambos estuvieron a bordo del referido barco unas dos horas.

He tenido ocasión de conversar con el ministro de Marina.

Me ha hecho las declaraciones siguientes: «He comprobado cuanto suponía.

«En la Numancia sigue reinando el gran espíritu de disciplina de siempre.

«Respecto de los superiores, he apreciado que esa disciplina es inmejorable; pudiera decirse brillantísima.

«Lo ocurrido» encontrándose la Numancia en Tánger fué un incidente que hubieron de provocar tres ó cuatro desgraciados.

«A éstos les serán necesariamente impuestas, por el Tribunal llamado a juzgarles, graves penas.

«Digo graves no prejuzgando la cuestión, sino porque las leyes militares son, como es sabido, muy severas.»

Luego el ministro de Marina me ha anunciado que mañana, después de oír misa en el Pelayo, conferenciará detenidamente con los comandantes de dicho buque de guerra.

Al volver el ministro de la Numancia ha desembarcado en la avanzadilla.

Después se ha trasladado a la Capitanía

general, donde sólo ha permanecido breves instantes.

A primera hora de la noche ha marchado a su casa.

El Sr. Pidal ha sido visitadísimo, figurando entre las personalidades que han ido a conferenciar con él ó simplemente a cumplimentarle, el almirante señor conde de Villamar, el alcalde de San Fernando y numerosas Comisiones.

De la Agencia Fabra

CADIZ. (Sábado, noche.) Llegó la Numancia, procedente de Tánger, dirigiéndose al Arsenal, hasta el punto llamado Pozo de Santa Isabel.

Por estar incomunicado el buque no han bajado a tierra los jefes y oficiales de la Numancia.

Con motivo de los sucesos desarrollados a bordo hay 28 tripulantes detenidos, que se hallan bajo la vigilancia de una sección de Infantería de Marina.

Los tripulantes comprometidos son: un cabo de Artillería, dos aprendices y dos fogoneros.

Mañana se reunirá el Consejo de guerra que ha de juzgar a los sumariados.

Impresiones y noticias

SAN FERNANDO. (Domingo, mañana.) Continúa siendo el tema de todas las conversaciones los actos, al parecer de indisciplina, ocurridos en la rada de Tánger, a bordo del crucero «Numancia».

En los centros oficiales la reserva era absoluta, y el rumor público iba formando la «bola de nieve» hasta desfigurarse y abultar los acontecimientos.

Por estas razones la información resulta muy difícil.

De público se decía en la noche del 4.º al 2 del corriente, que poco después de las doce y media, unos tripulantes del «Numancia» cogieron las armas para ir contra el segundo comandante del buque, Sr. D. Carlos González Llanos, porque decían tener disgustos por la severidad de éste.

También iban—dice el rumor público—contra el contramaestre de viveres.

Gritaban: «¡Que nos acometen, que vienen los moros!»

Y los que estaban durmiendo, y se despertaban al escuchar esas voces de alarma, cogían también los fusiles.

Pero no llegaron los moros, sino el comandante y los oficiales, los que dominaron lo que ocurría haciéndose respetar y deteniendo a los promovedores, que fueron puestos en barras.

No se disparó ni un tiro, ni hubo nadie lesionado.

El primero en acudir cuando se inició el suceso fué un condestable, que trató de imponer orden, diciendo:

«¡Que vais a perder! ¡No ser tontos!»

«¡Contra usted no va nada—le contestaron, y no le hicieron caso.»

Un marinero corrió a dar parte de lo que ocurría al oficial de guardia, y éste se personó, y seguidamente los demás jefes y oficiales, como antes se dice, restableciéndose el orden.

Se dice que los que llegaron a tomar las armas fueron unos cuarenta, y los que fueron metidos en barras ocho.

Otros hablan de cifras distintas; pero todos convienen en que no se disparó ni un tiro, aun cuando es posible que hubiese fusiles cargados.

También se decía que a bordo del Numancia cooperaron eficazmente a restablecer el orden el teniente de Infantería de Marina don Juan Arca y un sargento de dicho Cuerpo.

Como ayer dijimos, el Numancia hace un mes próximamente que se encontraba en Tánger, donde fué después de haberse posesionado del mando D. Ricardo Fernández de la Puente.

El segundo es D. Carlos González de Llanos, y el tercero, D. Manuel García Velázquez. El contador es nuestro paisano D. Miguel López.

Las primeras noticias de lo ocurrido en la Numancia se supieron cuando llegó de Tánger el Terror.

Este volverá a dicho puerto hoy a las nueve de la mañana para seguir haciendo el servicio con Larache.

QUERO

Desde Cádiz

El ministro de Marina.

CADIZ. (Domingo, mañana.) El ministro de Marina me ha manifestado que todas las noticias transmitidas al Sr. Canalejas las facilitará éste en Madrid.

Anoche regresó el Sr. Pidal a su casa de San Fernando, después de conferenciar con el gobernador civil.

Conferencias del ministro.

Hoy irá el ministro al «Pelayo» para oír misa; almorzará allí y conferenciará con los comandantes de los buques y con el comandante general del apostadero, marqués de Arellano, que llegará de Huelva en el cañonero «Alvaro de Bazán».

También se espera de Huelva el «Princesa de Asturias».

Traslado de presos.

Los presos del «Numancia» fueron conducidos por una sección de Infantería de Marina,

mandada por D. Federico Rey, al penal de Cuatro Torres, que está dentro de la Carraca.

Los más complicados. Dícese que los más complicados en la insubordinación son dos aprendices marineros y dos fogoneros gallegos y navarros.

Se cree que hoy nombrarán defensores.

Desde San Fernando

Lo ocurrido en la «Numancia».—El barco.—Hablando con el ministro de Marina.—Otras noticias.

Traté esta mañana de subir al crucero Numancia; pero no me fué posible. Los centinelas, cumpliendo consigna severa, no dejaron atracar el bote de vela donde yo iba al histórico buque. Este había llegado de Tánger a las cinco y media de la mañana, y cumpliendo órdenes recibidas, quedó fondeado en el sitio llamado Pozo de Santa Isabel, en Puntales, lugar aislado, al fondo de la bahía gaditana.

De rumor público se dice que a bordo actuaba el Juzgado de Marina, recibiendo declaración a los que promovieron el alboroto a bordo en la rada de Tánger en la madrugada del 4.º al 2.º.

Hasta la hora en que escribo no vino a tierra nadie más que el comandante del crucero, D. Ricardo Fernández de la Puente, quien marchó a la Capitanía general, celebrando conferencia reservada con el comandante general interino del apostadero, señor Camargo, pues el marqués de Arellano sigue en Huelva en las fiestas colombinas.

El Sr. Fernández de la Puente se encontraba a las tres en La Carraca.

De este arsenal marcharon al Numancia ocho soldados de Infantería de Marina, dos cabos y un sargento, al mando de un oficial, dícese que para desembarcar los presos—unos 20 ó 30—y llevarlos al penal de Cuatro Torres, en el mismo arsenal.

A éste vendrá el Numancia mañana, a diez y once de la mañana.

Como mandé a decir, llegó el señor ministro de Marina con sus ayudantes. En coche marchó a su domicilio de la calle Real con el general Sr. Camargo y el gobernador civil D. Luis López, con los que conferenció por el camino.

Visitó al Sr. Pidal, en ocasión en que estaba delante el almirante señor conde de Villamar, el que había venido de Cádiz para saludarle.

Como siempre, el Sr. Pidal me recibió afectuosamente. Le pregunté:

«¿Qué noticias puede usted darme?»

«Pronto se anunciarán los concursos de que hablé a usted en mi anterior viaje, para construir remolcadores en el Arsenal, el puente que ha de sustituir a los bombos para pasar desde aquí a la Avanzadilla, etc., etc. Hace dos ó tres días informó la Junta Superior de la Armada y se han llenado otros trámites; así es que los concursos se anunciarán en seguida.»

También se construirán pronto en la Carraca cañones para la nueva escuadra. Se está ultimando el asunto con la Constructora Naval Española.

«La Escuela Naval pensamos abrirla el año próximo, porque es necesario para la Armada, y desde luego se establecerá en este Apostadero, como manda la ley... porque la ley necesariamente hay que cumplirla.»

«Gracias, señor ministro, por todas sus noticias, que son de gran interés para España, y principalmente para esta región... Pero qué me dice usted, qué puedo decir de lo ocurrido en la Numancia?»

«De eso no puedo decirle a usted nada, ahora al menos. Usted sabe, amigo Quero, de antiguo, que a mí no me gusta mentir. Y o primero que tengo que hacer es enterarme de lo ocurrido.»

He leído las noticias que ha publicado usted en el Diario de Cádiz, que me enseñó, al venir desde Jerez, el periodista gaditano señor García.

(Esas noticias son las mismas que he enviado a LA CORRESPONDENCIA en el correo de esta mañana y por telegramas: éstos se quedaron sin curso.)

«Ahora—agregó el señor ministro—voy a la Capitanía General con el general Camargo, y allí me enteraré bien de todo.»

«Usted es veterano periodista que tiene bien probada su discreción, y ahora le pide el amigo antiguo que, una vez más, sea discreto.»

El señor ministro se puso a hablar con el almirante y nosotros nos despedimos.

A la hora de escribir estas cuartillas—cuatro de la tarde—pasa el señor ministro para la Capitanía General.

Dícese que los presos a bordo, contra los terases de todo lo ocurrido.

Antes de salir de su casa el Sr. Pidal, ha conferenciado con el auditor del Apostadero, D. Cándido Bonet.

Dícese que los presos a bordo, contra los que hay más graves cargos, son cinco: un cabo de mar, artillero, dos aprendices marineros y dos fogoneros; dicen que todos son gallegos ó asturianos.

Corre el rumor de que contra éstos se pedirán penas gravísimas, no faltando quien crea que para algunos será el fusilamiento.

Los que se distinguieron en el «Numancia», entre otros, al sofocar el suceso fueron los condestables D. Francisco Fernández Pastoriza y el Sr. Jerez, el tercer maquinista señor Aguilera, un contramaestre y los de infantería de Marina que ayer cité.

Se ha mandado que regrese en seguida de Huelva el comandante general del apostadero, marqués de Arellano.

Ocupándose de lo ocurrido en el «Numancia», ha dicho el Sr. Pidal que le extraña, porque se trata de un barco muy disciplinado; de ello tiene grandes pruebas durante los dos años que lo mandó.

Dícese que el suceso del «Numancia» tuvo determinado carácter, siendo un hecho aislado por completo y en absoluto condenado unánimemente.

Cuatro ilusos, sin duda, soñaron y dieron vivas a la República, sin pensar en las durezas de la ley.

QUERO

Lo que dice el Sr. Canalejas

El Presidente del Consejo, al recibir anoche a los periodistas, solamente habló con éstos del suceso desagradable registrado a bordo de la Numancia.

Tenga ó no, que no lo suponemos, importancia el hecho, no creemos que haya debido mantenerse la absoluta reserva que se ha guardado por el Gobierno, porque se ha corrido el riesgo de que pudiera haberse especulado con los valores públicos, claro es que partiendo de la base de que se le hubiese concedido a aquél una importancia que es el primero en negarle el Gobierno.

Pero no está de más que el Sr. Canalejas tome en cuenta esta indicación, y nosotros tenemos la seguridad de que él, hombre escrupuloso y conocedor de la vida pública, la apreciará en todo cuanto vale, como igualmente reconocerá que sólo un sentimiento sincero de respeto para él nos inclina a hacerla.

Y vamos a la referencia que de lo sucedido da el jefe del Gobierno.

Dice éste que el suceso tiene el mero carácter, siempre desagradable, de un acto atentatorio a la disciplina, cometido por una insignificante minoría de marineros, no figurando ni un condestable, ni cabo, ni maquinista.

El oficial de guardia advirtió la presencia de los marineros armados sobre cubierta, y procedió a desarmarlos, sin que los insubordinados le ofrecieran la menor resistencia.

Añadió el Sr. Canalejas que no se conocen inductores ni podía sospecharse descontento en la marinería.

El ministro de Marina fué a bordo del Numancia, hizo que se retiraran los oficiales y las clases, y mandó formar a la marinería armada sobre cubierta, arengándola.

Fuó oído con respeto, aclamando con entusiasmo el nombre del Rey.

Telegrafía el Sr. Pidal que nadie se explica el origen del suceso, y que tanto los jefes como los oficiales, clases y soldados, merecen su confianza.

Elogia la conducta del alférez de navío Alonso de Luna y del condestable que acudió a auxiliar a éste.

El Sr. Pidal no saldrá hasta el lunes para Madrid.

No tienen fundamento las especies circuladas anoche sobre fallos recaídos en la causa que se instruye.

El jefe del Apostadero, que se encontraba en Huelva, ha recibido órdenes de trasladarse inmediatamente a San Fernando.

Hasta tanto llegue, la sentencia que recaiga no será conocida.

Instrúyese juicio sumarisimo.

Los marineros sublevados eran en número de doce.

El suceso ocurrió hallándose el Numancia en aguas de Tánger.

Inmediatamente que fué conocido, se dieron órdenes para que el barco viniera a la Península.

El Sr. Canalejas, para hacer resaltar que el suceso no tiene importancia, ha dicho que análogos al que nos ocupa, se han registrado recientemente en barcos ingleses y franceses.

El Sr. Canalejas explicaba hoy ante los periodistas lo sucedido con los telegramas recibidos dando cuenta del suceso ocurrido en el «Numancia», y como quiera que ha comprobado que mientras unos telegramas pasaron sin que fueran llevados a la censura, con otros no se aplicó idéntico criterio, sino que fueron detenidos, ha ordenado se instruya en Telégrafos un expediente para imponer un correctivo, que será muy severo.

Y ha adoptado esa medida a fin de que sirva de ejemplo y se observe por los funcionarios del Estado un criterio justo é imparcial, y en el que no entren las preferencias, sobre todo cuando éstas son un daño para tercero.

Luego, hablando del alcance del suceso, dijo que al tener conocimiento por algunos informes de que los comprometidos en el suceso eran unos veintiocho, se había dirigido al señor ministro de Marina pidiéndole toda clase de antecedentes, recibiendo como contestación el siguiente telegrama, de que dió lectura a los periodistas:

«Según comunicó a V. E., suceso «Numancia» carece en absoluto de toda importancia que no sea la de un delito militar de disciplina interior del buque, que será castigado con arreglo a las leyes.»

Ninguna clase ha faltado al deber; todos muy bien.

Un fogonero, un artillero y doce preferentes son únicamente los que delinquieron.

El suceso duró menos de diez minutos, sin que se dieran cuenta en el buque los demás tripulantes.

Absoluto y perfecto estado de disciplina y entusiasmo en todos los buques de la Marina.

La opinión pública aquí, sin dar importancia.

La sumaria quedará terminada hoy.

El Sr. Canalejas ha autorizado al ministro de Marina para que aplase su regreso a Madrid por uno ó dos días.

MARRUECOS

Desde Tetuán

(DE NUESTRO REDACTOR)

Fiesta hebrea.—Falsas noticias.—Los zocos. De la Escuela de árabe.—Tranquilidad.

TETUAN, viernes. (Remitido a Tánger por correo expreso y reexpedido desde Tánger el sábado.) Han celebrado los hebreos la fiesta conmemorando la destrucción de Jerusalén.

Se oyeron lamentaciones y plañideros. Pocos hebreos salieron de sus casas, y las sinagogas han estado muy concurridas.

Se ha dicho que las kabilas vecinas de Wad-Rás, Anyera y Beni-Ider se habían tiroteado.

Esto es inexacto en absoluto, y aseguro que no han ocurrido tales colisiones.

El comercio de Tetuán protesta de que por los corresponsales se envíen tales invenciones que le perjudican.

Como los moros se ocupan actualmente en la recolección de las cosechas, los zocos están desanimados.

Sin embargo, en el último zoco de El Jemis de Anyera se vendió mucho ganado vacuno para los negociantes españoles.

Continúan llegando oficiales y alumnos de la Escuela árabe de Ceuta, que vienen a practicar el idioma.

Hay absoluta tranquilidad en toda la comarca.

N. RODRIGUEZ DE CELIS.

Desde Alcázar

(DE NUESTRO REDACTOR)

De Ceuta a Alcázar.

ALCAZAR. (Reexpedido desde Tánger el domingo, mañana.) Anoche llegaron aquí los ayudantes del general Alfau, gobernador de Ceuta, señores capitán Villegas, de Infantería; Iniguez, de Ingenieros, y Olmedo, médico militar.

Viene con ellos una compañía de tiradores del Rif.

Han hecho el viaje a caballo, siéndoles bastante penoso, a causa del sol asfixiante.

Desde Ceuta fueron a Tetuán, saliendo de allí a la una de la madrugada, encaminándose a Arcila, adonde llegaron después de once horas de marcha.

Desde Arcila siguieron su viaje a Alcázar, llegando sin novedad. El viaje se hizo sin incidente alguno.

Mañana emprenderán su viaje de regreso a Ceuta, atravesando directamente hasta Tetuán.

Cambio de cuartel.

Dícese que la mehallá serifiana desalojará el fondak donde se halla, como asimismo la sección de la mehallá francesa que está en la orilla izquierda del Lucus.

Esto será en cumplimiento del modus vivendi.

La noticia, sin embargo, no está confirmada, esperándose órdenes del Gobierno.

MATA

Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Soldados enfermos franceses.—El teniente coronel Mangin.

TANGER. (Sábado, noche.) Procedente de Casablanca ha llegado el vapor Armenia, transportando doscientos soldados franceses enfermos, que son trasladados a Orán.

—El teniente coronel francés M. Mangin ha llegado, procedente de Fez, y el día 7 saldrá, marchando a París.

A Alcázar.—La licencia de Boisset.—El calor. Se afianza el Raisuli.

TANGER. (Sábado, noche.) Ha llegado a Alcázar el teniente coronel de Infantería de Marina del tercer batallón Sr. Vázquez.

—El cónsul de Francia en Alcázar, monsieur Boisset, tenía solicitada una licencia para ir a París, que le fué negada por sus superiores.

—Ha mejorado mucho la temperatura en Alcázar, cediendo el exagerado calor de los pasados días, lo que influye beneficiosamente para la salud en general.

—Anoche, en la huerta del Menebbi, celebraron una larga y detenida conferencia el Raisuli y el Ermiqui, resultando de perfecto acuerdo.

Convinieron un pacto de amistad entre ambos que garantiza la tranquilidad de toda esta región.

Con esto el Raisuli afirma su poder hasta el extremo de considerarse seguro que el Sultán Muley Hafid desistirá de relevarle ante el temor de no encontrar quien pueda ejecutar las órdenes que envíe contra aquél.

INTERINO.

Movimiento de buques

¡Y sigue la censura!

Nuestro activo corresponsal en Cádiz, don Joaquín Quero, nos dice lo siguiente:

«Aun cuando mis lamentaciones resulten inútiles, tengo que quejarme nuevamente de la censura inexplicable, no dejando llegar a esa Redacción telegramas míos con noticias de movimientos de buques de guerra.»

Envíe un despacho diciendo que vino de la Carraca el Carlos V y que saldría para Larache, sin expresar que llevaba las dos compañías de Infantería de Marina.

Horas después se me comunicó por la oficina de Telégrafos que ese despacho mio quedaba sin curso por orden superior.

Informaciones del extranjero

Crónicas de la Argentina

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Los domingos en Buenos Aires.—Debut de la compañía López Silva.—En el Centro Republicano Español.—La revista «Hispania».

Buenos Aires, donde se trabaja febrilmente y se vive durante la semana en una agitación constante, ofrece los domingos un aspecto de placidez, de calma, de reposo, que constituye el mayor contraste que puede darse al bullicio de los seis días precedentes.

Por la mañana las calles están desiertas, las gentes reposan de sus fatigas. A mediodía comienza a notarse la animación; los tranvías de las 110 líneas que tiene esta red van atestados; miles de personas abandonan el centro de esta gran urbe en busca de esparcimiento para su espíritu. Unos se dirigen a los hipódromos; otros, al notable Jardín Zoológico; éstos, a Belgrano, a Palermo, a Flores, a Lanús, al parque Japonés... En todos los rostros se refleja igual alegría; todos van contentos, deseando aprovechar las horas que quedan en suspenso el derroche de actividad que aquí se hace, horas fugaces, tras las cuales llegan otras de lucha, de batallar constante, de enorme desgaste intelectual y físico.

En el teatro Buenos Aires ha debutado, con brillante éxito, la compañía del género chico que dirige el popular sainetero D. José López Silva.

Sin dejar de reconocer el indiscutible mérito de la Taberner, la Hernández, Eugenio Casals, Valentín González y otros artistas de verdadero relieve en su género, seguramente no es a ellos, sino a la presencia de López Silva, a lo que se debe el triunfo de esta compañía, que desde su debut es la «favorita» del público porteño.

Los aplausos que se tributan a Amparito Taberner y a Casals al final del popularísimo dúo de *La Revoltosa*, son incomparables a los que recibe el autor de la obra cuando, ante las reiteradas instancias del público, se ve obligado a presentarse en escena, contrariando su natural modestia.

López Silva goza ya en Buenos Aires, a los cuatro días de su llegada, de la misma simpatía que en su inolvidable Madrid. La colonia española ha hecho su presentación ante este pueblo cosmopolita, cuya característica primordial es la hospitalidad para todo extranjero de valer, y ha logrado popularizar tanto al cantor de los barrios bajos de esa su querida Villa, que lo corriente es oír decir a todos cuantos asisten a las representaciones del Buenos Aires:

—Voy a ver a López Silva.
Además, otro de nuestros literatos se ha encargado de biografar al sainetero madrileño en la siguiente carta, que publica hoy el *Diario Español*:

«Sr. D. Rafael Calzada.
Buenos Aires.

Queridísimo amigo: ¡Ah! va eso! Eso es ¡casi nadie! Pepe López Silva, el popularísimo poeta de los barrios bajos, el cantor de la chulapería madrileña.

López Silva no va a América como otros muchos, en busca de dinero. No lo necesita. Sus libros y sus obras teatrales le dan para vivir con sobrada holgura.

No sé si el hotel que habita es propio... ó impropio.

Lo que sí es que vive como los opulentos: ¡en la Prosperidad!

López Silva va a Buenos Aires a concederle la primicia de varios estrenos teatrales, a divulgar sus saladísimo diálogos, a dar conferencias sobre el alma de la chulapería madrileña, a estrechar los lazos fraternales entre los literatos americanos y españoles, y a volver locas a las muchachas argentinas.

Yo le envidio y le compadezco.
Le envidio por los muchos aplausos que va a recibir, y le compadezco por el sinnúmero de postales que tendrá que firmar.

López Silva, a pesar de su empaque hilésco y de sus patillas provocativas de jaquetón, es un hombre inofensivo, un amigo leal y cariñoso, un caballero correctísimo.
Lo que es, a sí se lo debe.

No ha cobrado nunca del presupuesto ni ha bullido en la política. Su popularidad se la ha ganado con su pluma.

No ha sido ni siquiera concejal, pero lo será con el tiempo. En cuanto impere el feminismo y puedan darle su voto a las cigarreras y modistillas de la corte.

Madrileño de pura cepa, tiene la ductilidad necesaria para vivir en sociedad.

Lo mismo viste el impecable frac en las reuniones aristocráticas, que la airosa guayabera en las juergas de la Bombilla.
Trátele usted y se convencerá de que en el cuerpo de ese chulapo se encierra un alma de artista y un corazón de niño.

Que él sea el portador del estrechísimo abrazo que envía para usted su constante admirador y fraternal amigo

VITAL AZA.
Madrid a 2 de mayo de 1911.

Una de las muchas Sociedades que tiene aquí constituidas nuestra colonia, el Centro Republicano Español, celebró anoche una gran velada literaria, que se vio concurridísima.

Los productos de la fiesta se destinan a engrosar la suscripción que se ha abierto para regalar al diputado por Barcelona, don Alejandro Lerroux, un magnífico cuadro con su retrato y una alegoría de la República española.

En la velada tomaron parte, entre otros elementos de valía, la rondalla aragonesa y

el cuadro dramático del Centro Riojano, Corporaciones ambas de mérito indiscutible.

La Prensa bonarense cuenta con una nueva publicación, digna de todos los elogios. Es esta la revista *Hispania*, escrita por españoles, dedicada a tratar sólo de asuntos que afecten a nuestra patria y a cooperar a que vaya en aumento el amor a España que sienten todos los nacionales suyos residentes en este país hermano.

No es extraño, pues, que nuestra colonia haya acogido inmejorablemente esta nueva revista, que, por otra parte, está editada con tanto lujo como exquisito gusto.

ENRIQUE FERRE.
Buenos Aires julio 16.

LA SITUACION EN EL EPIRO

Los albaneses buscan el apoyo de los griegos

ROMA. La *Tribuna* publica noticias de Corfú, que contienen curiosos informes sobre la situación del Epiro.

Hasta ahora apenas se sabía nada acerca de lo que ocurre en dicha región fronteriza.

El Gobierno turco ejercía y ejerce una severísima censura, impidiendo así que se tuvieran noticias ciertas de los sucesos que en el Epiro se vienen desarrollando.

Las agitaciones epirotas carecen de importancia, según la *Sublime Puerta*; pero los informes de *La Tribuna* son contrarios a tales optimismos.

Hace varias semanas, los periódicos publicaron curiosas noticias de lo ocurrido en el cantón de Argyrocastro.

Los albaneses del mismo sublevaron contra Turquía, expulsaron a las autoridades, desarmaron a la escasa tropa y se declararon nación independiente.

El Gobierno provisional publicó un manifiesto declarando que Argyrocastro se separaba de Turquía y reivindicaba su independencia.

La rebelión cundió por todo el Epiro. Las tropas turcas, que salieron de Janina para vencer a los albaneses de Argyrocastro, tuvieron que batirse en retirada.

Desde entonces, la sublevación ha hecho grandes progresos. Ultimamente, los rebeldes se han dividido en cuatro columnas.

La primera de ellas guarnece Argyrocastro, donde se están construyendo grandes obras de defensa.

La segunda avanza sobre Vattona.

La tercera, sobre Zepeleu.

La cuarta, sobre Tasmvria, con objeto de insurreccionar a las poblaciones albanesas.

Doscientos insurrectos, que se hablan concentrado en Leofu, atacaron un destacamento turco que se dirigía a Gouenizza, matándole algunos soldados.

Diariamente hay combates y escaramuzas.

Los albaneses procuran atraerse el apoyo de los griegos; pero éstos, hasta hoy, se mantienen neutrales, temiendo las venganzas del Gobierno turco.

TENTATIVA DE RESTAURACION

La guerra civil en Persia

Movimiento de fuerzas.
LONDRES. Según despachos de Astarabad, el ex Sah ha distribuido así las fuerzas con que cuenta para recobrar el trono de Persia, derribar la Constitución e imponer nuevamente el absolutismo.

El, con parte de los jinetes turcomanos que han abrazado sus banderas, con la esperanza de saquear las regiones más ricas del Imperio, se encuentra en Bender-Gazil.

Los demás turcomanos han acampado en el camino de Teherán, entre Shahrud y Semuan.

Salar-ed-Danleh, su hermano, con Infantería y Artillería—aquella compuesta principalmente de kurdos—se halla en Kerman-Shah, y se dispone a marchar sobre Hasuadan.

El gobernador de Maragah, Shud-ed-Danleh, que se ha pasado al bando absolutista, ha llegado a Serab con algunos centenares de jinetes, varias ametralladoras y seis cañones de tiro rápido.

Emir Assab, e n 2.000 hombres, está cerca de Rech.

Los absolutistas de Teherán han enviado a All Mirza un mensaje, en que le dicen que, cuando se presente ante la ciudad, sublevarán y acometerán a los constitucionales por la espalda.

Una protesta.
CONSTANTINOPLA. El Comité liberal persa *Eux Adjumain Saadeh*, de esta capital, ha dirigido a las Cámaras británicas el mensaje que sigue:

«Nos permitimos llamar la atención humanitaria de ese Parlamento acerca de los manejos del Gobierno ruso en Persia.

Pedimos a las naciones civilizadas de ambos mundos, pongan término a los procedimientos draconianos de Rusia, que se muestra, con nosotros, completamente despótica.

Las tropas rusas ocupan desde hace más de dos años las ciudades persas más importantes, con el pretexto de proteger a los extranjeros, que, según afirman todos los agentes diplomáticos, no han corrido jamás peligro alguno.

Rusia había prometido formalmente que retiraría su tropas así que la calma se restableciera.

Y continúa suscitando disturbios para eternizar su ocupación.

El año pasado fué el bandido Rakim Khan, que, después de haberse refugiado en Rusia,

volvió para robar, incendiar y asesinar en la provincia de Erdebil.

Hoy, no obstante el compromiso oficial, garantizado por Inglaterra, de vigilar al ex Sah Mohamed Ali Mirza, desterrado a Odessa, y de impedirle conspirase contra el Gobierno constitucional que Persia se ha dado libremente, Rusia le facilita el acceso a nuestro territorio.

Ella pretende, además, por la fuerza de sus cosacos, hacer que salga de la prisión de Tauris y se refugie en su Consulado, el tristemente célebre reaccionario Redrib-uld-Mulk, que organizó la rebelión de Schahsevens en favor del Sah destronado.

Acaba de prohibir a los instructores rusos de las brigadas persas de caballería entreguen las municiones de que tiene necesidad el Gobierno persa para aprovisionar a las tropas expedicionarias que están saliendo a campaña contra el ex Sah.

Rusia ha declarado que no permitirá a las ciudades persas, ni aun a la capital, oponerse a la entrada del Sah y de sus hordas de turcomanos.

Y por si todo esto fuera poco, nos crea dificultades financieras, exigiendo que los intereses de la deuda rusa sean pagados por M. Mornard, antiguo tesoroer belga, y no por M. Morgan, yanqui, que es el actual tesoroer.

La nación persa, que tiene en su historia pruebas de haber creado una civilización varias veces secular, aguarda de Europa, no apoyos materiales, sino una solicitud moral, eficaz, en esta lucha suprema contra las codicias rusas, que se sirven del ex Sah, tres veces perjuro, para ahogar en Persia todo movimiento de libertad y de progreso.»

EL PARLAMENTO EN HUNGRIA

Un escándalo en la Cámara y un desafío a sable

¡Pobre señor!

BUDAPEST. La obstrucción sistemática de la oposición contra el proyecto de reforma electoral presentado por el ministro, ha originado un escándalo y un desafío.

Uno de los antiguos miembros del partido de la independencia okolicsanyi, que se pasó hace tiempo a las filas ministeriales, tomó la palabra en defensa del proyecto.

Sus antiguos correligionarios vieron con profundo desagrado su intervención en el debate, y para evitar que hablase, comenzaron a injuriarle terriblemente.

Grítábanle:
—¡Traidor!
—¡Renegado!
—¡Apóstata!
—¡Bandido!

El, impassible, seguía su discurso.

La mayoría tomó su defensa y empezó a vociferar contra las oposiciones.

Y promovió un escándalo formidable.

Todos los diputados se pusieron de pie y comenzaron a insultarse.

Los ministeriales decían a voz en grito:

—¡Farsantes! ¡Imbéciles! ¡Lacayos de Justh! ¡Cobardes! ¡Viles!
Y los independentistas de ambas ramas contestábanle así:

—¡Siervos de Austria! ¡Antipatriotas! ¡Enemigos de Hungría! ¡Miserables! ¡Traidores!

El presidente, mientras, agitaba la campanilla, pero nadie le hacía caso.

De pronto, el diputado Pozsgay, miembro del partido kossuthista, fijóse en un ministerial, Paal, que con un tintero en la mano, amenazaba a las oposiciones con ponerlas negras.

—¡Atrévase, sér despreciable!—gritó Pozsgay, frenético.

Y saltando de su escaño, lanzóse al homicidio. Paal esperó, y le arrojó el tintero al rostro; pero hizo mal la puntería, y puso perdidos a varios correligionarios suyos.

Mientras, Pozsgay, abriéndose paso, llegaba hasta él y le retaba a singular combate.

—¡Coja otro tintero, sucio!—le decía, en alto los puños.

—¡Sucio yo!—rugió Paal.

Y lanzándose sobre su enemigo, le rompió tres dientes de un formidable puñetazo.

Esto aumentó el escándalo. Los kossuthistas acudieron en auxilio de su correligionario; los ministeriales, en el de Paal, y nadie se cuidaba del Presidente, que desgañitábase gritando:

—¡Un poco de orden!

En medio del vocerío, Pozsgay, limpiándose la sangre, decía furioso:

—¡Esto no puede quedar así!

Y nombró dos padrinos, que inmediatamente buscaron a Paal entre los grupos.

Paal, hombre belloso, dijo cuando le pidieron una satisfacción:

—¿No tiene bastante con el puñetazo? Pues le abriré la cabeza.

Y nombró dos amigos para que concertasen las condiciones del duelo.

Mientras en el salón de sesiones seguía el alboroto, los cuatro padrinos reunieron y concertaron el desafío. Quedó acordado que Pozsgay y Paal se batieran a sable.

Una hora más tarde tenía lugar el encuentro. Ambos adversarios mostraron gran valentía.

Al quinto asalto, Paal recibía un golpe en un brazo, y abrió al mismo tiempo de un saibazo terrible la cabeza de Pozsgay.

Este se encuentra muy grave, y se teme por su vida.

MISCELANEA

El «Alfonso XIII».

VERACRUZ. Procedente de la Habana ha llegado hoy a este puerto el vapor *Alfonso XIII*, de la Compañía Transatlántica.

Funerales.

LISBOA. Hoy se han celebrado funerales por el eterno descanso de la que fué Reina de Portugal doña Maria Pia y de su hermana la Princesa Clotilde de Saboya.

Derrota de las tropas colombianas.
NUEVA YORK. Telegrafían desde Gua-

yaquil que las tropas peruanas han derrotado, con bajas considerables, a las tropas colombianas en Caqueta.

La emigración italiana.

ROMA. Una Nota oficial anuncia que el Gobierno italiano ha suspendido la emigración hacia el Uruguay, obediendo esta medida a que el Gobierno de dicha República ha tomado las mismas medidas que la Argentina con respecto a las procedencias italianas.

LA REVOLUCION DE HAITI

Lecomtistas y firministas se batien en las calles

Los alemanes fusilan.

NUEVA YORK. Como se temía, han estallado en Puerto Príncipe (Haiti) nuevos y graves sucesos.

Los consúles lograron que se formase un Comité de Salud pública, compuesto de partidarios de Lecomte, partidarios de Firmin y neutrales.

Y creyeron que de este modo mantendriase la paz.

Pero no ha sucedido así, y la situación vuelve a ser gravísima.

El populacho ha vuelto a saquear varios edificios y almacenes, y ha allanado el Consulado de Cuba.

Numerosos campesinos de los alrededores de Puerto Príncipe entraron en la ciudad dispuestos a saquearla.

Las tropas rebeldes, ya vueltas a la disciplina, quisieron expulsarles, sin conseguirlo. Entonces intervinieron los marinos alemanes del crucero «Bremen», los cuales dedicaron a fusilar a los campesinos más revoltosos.

Ha habido varias colisiones entre el populacho y los marinos, con desgracias por una y otra parte.

Se ha podido evitar un nuevo saqueo, pero no una lucha en las calles entre firministas y lecomtistas.

Según parece, no se ha confirmado que Firmin esté en Haití.

Asegúrase que sigue en Puerto Rico. Lecomte es por hoy el único jefe de la rebelión.

Pero como los firministas, muy numerosos en Haití, le han ayudado a vencer, tiene que contar con ellos.

Lecomte y Firmin suscribieron un pacto antes de que sus partidarios lanzáranse a la lucha contra Simón.

Convinieron en que, una vez vencido éste, ambos se presentarían como candidatos a las elecciones presidenciales.

Y el que obtuviera más sufragios sería el Presidente de la República.

Pero los lecomtistas, entusiasmados con los triunfos de su caudillo, se niegan a conceder a los firministas, sus aliados, toda beligerancia.

Después de la toma de Cabo Haitiano, ambos bandos rieron, y tras varias horas de lucha, separáronse para proseguir aisladamente la guerra.

Reconciliados luego, entraron juntos en Puerto Príncipe.

Pero ayer se enemistaron nuevamente y se acometieron con furor extraordinario.

Durante tres horas, firministas y lecomtistas se hicieron un fuego horrible.

En vano intervinieron los miembros del Comité de Salud pública.

Sólo la intervención de los marinos extranjeros puso fin al conflicto.

Resultaron de éste veinte muertos y más de cien heridos.

Sigue la agitación, y se teme ocurran nuevos sucesos.

AVISOS UTILES

Calzados «La Imperial»,
13— PUERTA DEL SOL — 13
Sección especial en calzados para caballero a pesetas 12,50. Duración garantizada.

ABANICOS M. Vélaz. Puerta del Sol, 15, al lado calle Alcalá.

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ant.^o

El RHUM es el mejor digestivo. LA NEGRITA

BANCO ESPAÑOL D EL RIO DE LA PLATA
200, Reconquista, 200
BUENOS AIRES

De acuerdo con el artículo 31 de los estatutos, el Directorio convoca a los señores accionistas para la Asamblea general ordinaria que deberá celebrarse en Buenos Aires el día 25 de agosto entrante, a las tres treinta de la tarde, para la aprobación del acta de la Asamblea anterior y de la Memoria y Balance correspondientes al ejercicio terminado el 30 de junio p óximo pasado, debiendo procederse a la elección de cinco directores salientes, dos síndicos y dos suplentes de síndico, y confirmar el nombramiento del Sr. D. Silvano Boussom, que sustituye al Sr. D. Pedro Berceche, que renunció por ausentarse para Europa.

En caso de que para la primera convocatoria no hubiera el número reglamentario de acciones para que la Asamblea pueda celebrarse, el Directorio ha fijado, desde luego, el día 4 de septiembre entrante, para que ella tenga lugar, a las tres treinta de la tarde, cualquiera que sea el número de accionistas que concurren.

Buenos Aires, 20 de julio de 1911.
Según previene el artículo 27 de los estatutos, los accionistas residentes en el extranjero podrán hacerse representar en la Asamblea, depositando sus acciones ó los títulos justificativos de la propiedad de las mismas, en cualquiera de las sucursales que el Banco tiene establecidas fuera de la República Argentina.

Pero lo más raro del caso es que esas noticias sobre salida y entradas de buques, que la censura no deja pasar, se comunican luego a la Prensa de Madrid por el ministerio de Marina.

Dos compañías a Larache.

El telegrama á que se refiere nuestro corresponsal fué depositado en San Fernando el día 2, á las siete de la tarde, y decía así: «Del Arsenal de la Carraca acaba de salir el crucero *Carlos V*. Se detendrá esta noche en Cádiz y al amanecer seguirá para Larache.

Lleva las tercera y cuarta compañías de Infantería de Marina que vinieron de Cartagena.

Mandan, la tercera, el capitán D. Francisco Ariza, y tenientes D. Fernando Casares Sánchez, D. José Samper Lapique, D. José Gómez Cima y D. Francisco Naranjo.

Al mando de la cuarta, van: capitán don Juan Díaz Pidal; tenientes D. Antonio Vélaz, D. Carlos del Corral, D. Julio Pastor y D. José Meirás.

También van el comandante D. Juan Ros Ramírez, abanderado D. Luis Sanz de Andino, capellán D. Gregorio Sánchez, médicos D. Federico Torrecilla y D. Francisco Lorentales, y la banda de música con su director, Sr. Oliver.

En el cuartel de San Carlos despidieron á la fuerza el jefe de Estado Mayor del apostadero, Sr. Gutiérrez Rubalcaba, y numerosos jefes y oficiales.

Salieron las compañías del cuartel precedidas de la música, que iba tocando un pasodoble.

Marcharon por la carretera al arsenal de la Carraca, donde esperaba el general don Guillermo Camargo y jefes y oficiales.

Despidió también á las compañías el alcalde, D. Manuel Gómez Rodríguez.

El embarque se hizo rápidamente y sin incidentes.

Hasta aquí creemos sinceramente que la censura no tenía por qué molestarse.

Es otro exceso de celo—otra exageración—estaría mejor dicho—que nos vemos obligados á lamentar.

Llegada del «Cataluña»,
SAN FERNANDO. (Domingo, mañana.) Ha fondeado en la Carraca el crucero «Cataluña», procedente de Larache, donde ha sido relevado por el «Carlos V».

Dicho buque salió del citado puerto marroquí ayer á las nueve y media de la mañana; allí quedaba un barco mercante inglés y el «Carlos V».

Las compañías tercera y cuarta de Infantería de Marina que llevó éste, desembarcaron sin accidente alguno, marchando al campamento de Nador.

Vinieron la compañía de desembarco del «Pelayo», el segundo teniente D. Constantino Raigoso, los sargentos primeros D. Antonio Calvino y D. Aniceto Hevia y cuatro sargentos ascendidos de cabos.

Los enfermos son: el primer teniente de Infantería de Marina D. Vicente López Pérez, un alférez de navío y tres soldados y el condestable Sr. Espinosa.

Otros enfermos, marineros y soldados, pueden decirse que vienen casi convalécientes.

Dichos sargentos primeros estaban en el campamento de Nador, donde la salud es excelente, así como en los demás que ocupan las fuerzas españolas.

Elogian mucho al teniente coronel D. Miguel Vázquez, quien no descansa en el cumplimiento de sus deberes.

Detalles de un incendio.
A los tripulantes del *Cataluña* preguntamos las noticias del fuego que hubo en Larache, del que han hablado los telegramas, y confirmaron las noticias de que se habían quemado todos los almacenes y depósitos de aquellas obras del puerto, habiéndose salvado únicamente una locomotora, dos vagones y varias herramientas.

Gracias á los esfuerzos hechos, en los que tomaron parte principalmente los españoles, no se propagaron las llamas á otros edificios.

En la extinción tomaron parte el teniente coronel de Infantería de Marina D. Miguel Vázquez y Pérez de Vargas, capitán ayudante D. Andrés Sánchez de Ocaña, un sargento y cabos y soldados, y una sección del *Cataluña* al mando de un oficial.

Los almacenes y materiales quemados pertenecen á una Compañía alemana.

No ocurrieron desgracias personales, ignorándose las causas del siniestro.

Informaciones extrangeras

Las compensaciones territoriales.

PARIS. Dice *Le Temps* que el acuerdo en las negociaciones francoalemanas está basado en una compensación territorial de Francia á Alemania en la colonia del Congo.

Actualmente se discute la extensión de territorio que Francia ha de ceder.

Añade *Le Temps* que, de tener las negociaciones este resultado satisfactorio, Alemania se adheriría á las medidas que han hecho necesarias los últimos sucesos desarrollados en Marruecos, medidas que serán sometidas á la aprobación de las Potencias firmantes del Acta de Algeiras.

Hay que hacer constar también que el hecho de llegar á un acuerdo concreto los Gobiernos de Francia y Alemania implicaría la adhesión á dicho acuerdo de las Potencias aliadas ó amigas de ambas naciones, ó sea de Austria ó Italia por parte de Alemania y de Inglaterra y Rusia por parte de Francia.

La Prensa alemana.

BERLIN. Los periódicos reflejan el temor de que el acuerdo francoalemán resulte perjudicial á Alemania.

La *Gaceta de Voss* desconfía de las garantías económicas que Francia pueda conceder á los alemanes en Marruecos.

El *Taegliche Rundschau* expresa el temor de que Alemania experimente un fracaso diplomático.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

SAN SEBASTIAN

El general Luque.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El general Luque se proponía salir para Madrid en el segundo expreso de hoy; pero, autorizado por el Sr. Canalejas, aplazó hasta mañana su viaje.

Desconociendo el aplazamiento, fué el ministro de la Gobernación a saludarle en la estación.

Hablando con Barroso.

En la estación tuvo ocasión de conversar con el Sr. Barroso, quien me dijo tenía casi ultimado el estudio de la reforma de la ley municipal; pero que no podía dar detalles hasta después de hablar con el Sr. Canalejas.

Su estudio es amplio; pero no puede resolver mientras no consulte la opinión del jefe del Gobierno.

Puede ser aplicado a bases con destino a la reforma de la ley general para todos los Municipios ó sólo para los Ayuntamientos de mayor población y también para un reglamento de la vigente ley municipal.

Además tiene presentado un proyecto de ley de Sanidad.

Lleva muy adelantada la confección del presupuesto de Gobernación para el año próximo.

A este presupuesto general dedica el Gobierno atención preferente, pues desea salvar en él las deficiencias del vigente, toda vez que hay que llevar al mismo partidas consignadas en el presupuesto extraordinario que no llegó a ser aprobado.

El Gobierno dedica atención preferente al próximo presupuesto, convencido de la importancia de la obra económica.

El Sr. Barroso no ha fijado aún la fecha de su regreso a Madrid, que en parte depende del viaje de Canalejas; pero cree será el jueves ó el viernes de la próxima semana.

El ministro de la Gobernación se propone volver aquí en septiembre para pasar unos días.

Sorolla.

Ha regresado de París y Londres el pintor Sorolla, que en las proximidades de esta ciudad pasará un par de meses.

Durante esta temporada se dedicará a pintar paisajes, visitando el interior de la provincia, acompañado del Sr. Ugarte.

También irá a Vizcaya para hacer estudios.

Espera el Sr. Sorolla al marqués de la Vega Inclán, y ambos visitarán al Rey, á su regreso de Londres, para hablarle respecto á la inauguración del Museo del Greco, en Toledo.

Los toros.

Hay mucha animación para los toros de mañana.

Las músicas saldrán la población.

De Burdeos saldrá mañana, á las cinco y media de la madrugada, un tren especial, conduciendo excursionistas para la corrida.

El tren llegará aquí á las once y media de la mañana.

El billete de Burdeos-San Sebastián y regreso costará sólo 7,25 francos.

ACADEMIAS MILITARES

Ingenieros.

GUADALAJARA. (Sábado, noche.) Han sido aprobados en segundo ejercicio:

D. Salvador Ponte Conde, D. Jesús Prieto Rincón, D. Amaro González Mesa, D. Mariano Campo, D. Rafael Cantalapiedra, don Esteban Ciuquidán, quedando pendiente de examen D. Miguel Cerdá Morro.

Aprobados en tercer ejercicio:

D. Joaquín Otero Ferrer, D. Antonio Rubio Fernández y D. Joaquín Bayo.

Administración.

AVILA. (Sábado, noche.) Han sido aprobados en primer ejercicio:

D. Francisco Estévez González y D. Angel Langaz Arroyo.

Aprobados en segundo ejercicio:

D. Teófilo Muro Balmaseda, D. José Díaz Pozo, D. Enrique Orio Marchand, D. Fernando Micó Sánchez y D. Aurelio Matos Calderón.

En tercer ejercicio ha sido aprobado don José Tejerizo Canales.

Infantería.

TOLEDO. (Sábado, noche.) Han sido aprobados en tercer ejercicio:

D. Alberto Moreno A., D. Félix Pineda Martínez, D. José Samir Rubert, D. Antonio S. Cabezuado, D. Pío Lopezera, D. José Ibarra C., D. Ramón Moreno de G., D. Francisco Hernández E., D. Eladio Lucas M., D. Joaquín López, D. Juan Sánchez González, D. Antonio Ballesta, D. Carlos Rubio López G., D. Luis Pereira Darnell, D. Edilberto Pantoja, D. Luis Moliner, D. Elias Gallardo, D. Arturo Vulpes O. N., D. Felicitísimo Cadenas C., D. José Nieto Camproín y D. Alejandro S. San Pedro.

Caballería.

VALLADOLID. (Sábado, noche.) Han sido aprobados en primer ejercicio:

D. Pedro Dapena, D. Antonio Enciso, don Alfonso Aguirre, D. Luis López Aguirre, don Luis Fernández, D. Alejandro Gómez, D. José López Rodrigo, D. Enrique Calle, D. Rafael Hernández, D. Isidro López y D. Luis Gómez.

Aprobados en segundo ejercicio:

D. José Fernández, D. Angel Martín, don Ramón Ruiz, D. José García, D. José Alonso,

so, D. Jerónimo Bustamante y D. Antonio Castro.

En tercer ejercicio han sido aprobados:

D. Adrián González y D. Gregorio Gallo.

Artillería.

SEGOVIA. (Sábado, noche.) Han sido aprobados en primer ejercicio:

D. Juan Quintana Landon, D. José Escudero Alvarez, D. Fernando Alcover y Villalón, D. Edmundo Sueslon y Zaldo, D. Ernesto Orensana Toranje, D. Jesús Peiro Pérez, D. Gabriel Pujol Martorell, D. Francisco Rodríguez Austria, D. José Giner González, D. Oscar García Fernández, D. Federico Sánchez de la Vega, D. Manuel de la Cámara Delgado, D. Félix Sedano Arce, don Enrique Barceló Sandeira, D. Rafael Obispo Claro, D. Francisco López Varela, D. Juan Rico González, D. Antonio Medina Castro, D. Gabriel Palacios Aldea, D. Tomás Frenon Azcárraga y D. Alfonso Marroquí Recio.

Aprobados en segundo ejercicio:

D. Antonio Céspedes Segallos, D. Francisco Albalat y Golf, D. Félix Fueros Cruz, D. Juan Lizaor y D. Fernando Vea Turquo.

Aprobados en tercer ejercicio:

D. Gustavo López Navarro, D. Manuel Durán Aguilar, D. Antonio Aria Riu, don Tomás Díaz Atancl y D. Carlos Alcover González.

¡NO IMPORTA!

¿Qué se me da á mí?

En el número 19.527 de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, página cuarta, y con el título «Oración notable», aparece un artículo firmado por D. José de Parres Sobrino. En ese artículo, á vuelta de muchos é inmerecidos elogios para el que esto escribe, el señor Parres Sobrino vierte, á juicio mío, conceptos equivocados acerca de nuestro invitado general *No Importa*. Y lo digo sin ánimo de contender.

«El general *No Importa*—dice—será una idea muy bonita para exponerla en los Ateneos, en las Academias, en los pulpitos y en los Parlamentos españoles y americanos latinos; pero cuesta ríos de oro y de sangre, con pérdida de nuestros dominios y de nuestra influencia internacional. El general *No Importa*—sigue diciendo—significa la imprevisión, la desidia, los malos Gobiernos, etc.»

Ahora bien. Si el general *No Importa* significa todo eso, entiendo yo que no es idea bonita, ni mucho menos merece ser expuesta en los Ateneos, ni en las Academias, ni en el púlpito, ni en los Parlamentos, ni en parte alguna. Ese general merece ser fusilado.

Pero ocurre con harta frecuencia confundir al general *No Importa*, genio tutelar de la patria y su más poderoso escudo, con cierto *qué se me da á mí*, que por ahí se pavonea y luce, y que se parece al *No Importa* legendario lo que una onza de oro á un *perro grande* mal dorado.

El *No Importa* es hijo legítimo de la constancia de la raza, de su noble carácter indomable y rebelde contra toda injusticia, aunque la injusticia se presente poderosa y triunfante. El *qué se me da á mí* es hijo del egoísmo y de la trivialidad. El *No Importa* es sublime arranque de almas patrióticas, que se doblan á ningún yugo injusto; el *qué se me da á mí* es predisposición á soportar todas las tiranías y todos los yugos, con tal que el estómago ande caliente. El *No Importa* significa que sólo hay una cosa que importa verdaderamente, y es hacer lo que se debe, aunque por hacerlo vengan sobre nosotros males sin cuento; el *qué se me da á mí* significa lo contrario precisamente, esto es, que lo que importa es gozar, divertirse y vivir bien, aunque se hunda la patria. El *No Importa* es grito del alma nacional, que va repitiendo por los ámbitos de la Historia cómo el hombre se transforma en héroe, y el *qué se me da á mí* es transformación también, pero del hombre en bestia. El *No Importa* es el que ha salvado siempre á la patria y el que la salvará, con ayuda de Dios, en lo presente y en lo futuro. El *qué se me da á mí* es el autor de «las imprevisiones, de la desidia y de los malos Gobiernos»; es el que nos ha hecho perder «toda nuestra preponderancia en Europa, en América y en Asia»; «el que nos obliga á representar un papel muy triste en Marruecos»; y el que hoy pone á la patria en peligro, y el que acabará por matarla, si antes no la matamos á él entre todos. ¡Hija del *qué se me da á mí* es esa innoble indiferencia de que alardean algunos egoístas y algunos corrompidos ante el espectaculo imponente de los males públicos. Hijos del *qué se me da á mí* son las estériles discordias políticas, la incredulidad religiosa, la ignorancia y el epicurismo. Los egoístas, los corrompidos, los antipatriotas descienden en línea recta del *qué se me da á mí*. Los previsores, los hombres honrados, los valientes y los héroes son hijos del general *No Importa*. Aquellos, los antipatriotas, son los que se divierten con las desgracias públicas; son los que, dominados por la avaricia, especulan con la sangre y las lágrimas de sus semejantes; son los que á todo se encogen de hombros y hielan con su sonrisa «melitostifolia» los santos entusiasmos y tienden á esterilizar los más generosos esfuerzos, y, finalmente, son los que, cuando se oyen censurar por su torpe conducta, pretenden excusarla invocando el hermoso *No Importa* de nuestra tierra.

¡Ah, nel confundir ambas cosas sería tomar por estrellas del cielo los fuegos fatuos que exhalan los organismos muertos y putrefactos.

Entre el *No Importa* del Sr. Parres Sobrino, que es sinónimo del *qué se me da á mí*, y el general *No Importa* que ha hecho grande á la patria española, tan grande que el sol no se ponía jamás en sus dominios, nosotros optamos mil veces por el segundo.

INOCENCIO COTARELO.

Figueras de Asturias, agosto 2 1911.

SUCESO EN JADRAQUE

Por pescar truchas, se ahoga

JADRAQUE. (Domingo, mañana.) Julián Izquierdo Fraguas, de diez y ocho años, y Dámaso Fraguas, de veinte, naturales ambos del vecino pueblo de Membrillera, son los dos nombres que durante estos dos últimos días han despertado la curiosidad pública, con motivo de un triste suceso.

Julián es hijo de D. José Izquierdo, una de las personas más significadas del nombrado pueblo, y en compañía de Dámaso, su pariente, dedicábase á recorrer los terrenos de la propiedad de su familia, atendiendo á las labores del campo.

En esta villa de Jadraque y sus alrededores, Julián era muy conocido, pues hacía frecuentes excursiones desde el pueblo de Membrillera.

El viernes, á las cuatro de la tarde, el Juzgado de Jadraque recibió aviso de que en el lugar conocido por Mira el Río, en la confluencia del Henares y el Bornoba, acababa de perecer ahogado Julián Izquierdo.

Previa autorización telegráfica del Juzgado de Sigüenza, trasladáronse al lugar del suceso el recto juez municipal de este término, don Laureano Conde, y el inteligentísimo actuario D. Celedonio Delgado y Díez-Coronel, una de las personas más cultas y competentes de estas inmediaciones.

Cerca del apeadero de El Henares encontró el Juzgado á Dámaso Fraguas en estado de verdadero decaimiento y tristeza, y al cual, rodeaban varias personas, oyéndole el relato de la desgracia ocurrida.

Según Dámaso, á eso de la una de la tarde, su pariente Julián, que con él recorría la finca, le propuso pescar en el río Bornoba, en lugar muy conocido por el muchacho, unas truchas para reforzar la comida.

Metiéronse ambos en el agua, sólo desnudos de pie y pierna, y al llegar Dámaso á la margen opuesta observó que Julián no le seguía.

Llamóle varias veces, y cuando ya se decidía á aguardarle, descansando, observó que á corta distancia el agua formaba remolino.

Volvió á meterse en el río Dámaso para auxiliar á su pariente, y entonces se vio arrastrado con impetuosa fuerza por la corriente, teniendo que realizar desesperados esfuerzos para ganar la orilla.

Consiguiólo en el momento en que Julián, saliendo á flote por última vez, agitaba los brazos, como si buscase un asidero salvador.

Dámaso permaneció unos minutos insensible, como paralizado por el terror, y el cuerpo de Julián no se vio más sobre las aguas.

Oída por el Juzgado esta referencia, procedióse á la extracción del cadáver, no consiguiéndolo en toda la tarde del viernes, á pesar de los esfuerzos realizados por los vecinos.

Lo único que se encontró fué la boina de Julián, prenda que presentaba un corte en forma de escuadra, como producido por arma cortante.

En todas las inmediaciones no se hablaba de otra cosa que del suceso de El Henares, y ayer los Sres. Conde y Delgado reanudaron desde el amanecer las diligencias con toda actividad y pericia, sin que tampoco fuera posible encontrar el cadáver.

A media mañana dispuso el Juzgado que se abriese una presa distante 200 metros del lugar del suceso, consiguiéndose que las aguas descendieran considerablemente.

Entonces se vió en el fondo de un hoyo de dos metros el cadáver de Julián Izquierdo, que fué extraído en presencia de casi todo el vecindario de Membrillera, donde la familia goza de generales simpatías.

El cadáver presentaba el rostro lleno de sangre, circunstancia que, relacionándola con el corte de la boina, produjo honda impresión en los espectadores.

Trasladado el cadáver al Depósito de Jadraque y practicada la autopsia por los distinguidos médicos D. José Caranantes y don Domingo Bris, y después de varias declaraciones tomadas por los Sres. Conde y Delgado á los vecinos de Membrillera, se ha comprobado plenamente que el suceso ha ocurrido como lo refirió Dámaso Fraguas.

Este se encuentra en un estado de gran prostración por las impresiones recibidas, y el padre de Julián Izquierdo, un venerable anciano que cifraba todas sus esperanzas en este hijo, administrador ya de su fortuna, está verdaderamente inconsolable.

El cadáver de Julián ha sido enterrado en la mañana de hoy, asistiendo muchos vecinos de Membrillera y de Jadraque.

Dámaso Fraguas, á disposición del Juzgado en los primeros momentos, ha quedado en libertad.

TOROS EN PROVINCIAS

En Cartagena.

CARTAGENA. (Sábado, noche.) Los toros de Pablo Romero lidiados esta tarde no han pasado de regulares, sobreesaltando los lidiados en segundo y quinto lugar.

Dejaron para el arrastre cinco caballos.

Cocherito quedó bien en su primero y nada más que regular en el segundo.

Bienvenida, que había estado bien en el

primero, al entrar á matar salió volteado; se arrojó ante el toro y fué revolcado, resultando con averías en el traje y un rasguño en la pierna derecha y un varetazo en el pecho.

En su segundo toro, vestido de paisano por haber dejado el traje de luces en la enfermería, quedó regularmente toreando y bien matando.

Manolete, excesivamente apático en la hora de matar y valiente con la capa. A su segundo toro le dió media estocada superior.

Banderilleando, Patatero y Moyano.

De los varilargueros, todos mal.

CATASTROFE EN BUÑOL

VIVIENDAS SEPULTADAS

Entierro de las víctimas.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Las noticias que se reciben de Buñol, relacionadas con la catástrofe de ese pueblo, relatan el entierro de las víctimas del derrumbamiento.

El acto resultó imponentísimo, presidiendo el Ayuntamiento, el diputado á Cortes señor Escutia, el ingeniero jefe de Obras Públicas y todo el vecindario del pueblo.

Antes de proceder al entierro se ha verificado la autopsia de los cadáveres.

Peligro de nuevos derrumbamientos.

Existe peligro inminente de que se derrumbe lo que queda en pie del castillo, y con este motivo la alarma es enorme.

La causa del hundimiento.

Se atribuye la catástrofe á las excavaciones realizadas hace algún tiempo en busca de un tesoro que una leyenda suponía estaba escondido al pie del castillo.

Adhesión al duelo.

El presidente de la Diputación ha enviado al alcalde de Buñol un expresivo telegrama adhiriéndose al duelo, en nombre de la Corporación provincial.

Una fallece y otra se agrava.

De las víctimas del hundimiento, ha fallecido Timotea Marciano y se ha agravado considerablemente el herido Senén Torres.

Pidiendo recursos.

El gobernador civil ha solicitado del Gobierno recursos para los gastos del derribo del resto del castillo y también para socorrer á las familias que en la catástrofe han perdido sus humildes viviendas y sus mequinos ajuares, pues la mayoría son pobres de solemnidad.

El alcalde y el gobernador.

El alcalde de Buñol recibió tan fuerte emoción y es tan grande su sentimiento, que ni siquiera puede hablar.

Se elogia la conducta del gobernador civil y del alcalde, pues tanto la autoridad provincial como la local acudieron al sitio de más peligro, animando con su presencia al consternado vecindario.

DE GIJON

EL CENTENARIO DE JOVELLANOS

Recibimiento entusiástico.

GIJON. (Sábado, tarde.)—Telegrama recibido con diez horas de retraso.) Á las diez y media de la mañana han llegado los Infantes D. Carlos y doña Luisa.

Les esperaban en la estación los generales Morgado, Brulla, Ablanedo, Sanz, Suárez Valdés, el duque de Tarancon, el marqués de Canillejas y otras distinguidas personalidades.

Han hecho los honores dos compañías del regimiento del Príncipe.

En la estación se había congregado una gran muchedumbre de personas, que ha dispensado á los Infantes un recibimiento verdaderamente entusiástico.

Estaban también en la estación los obispos de Salamanca y arzobispo de Valencia, el alcalde de Gijón, representaciones de todas las Sociedades y Centros docentes, entre las que figuraba una muy nutrida de la Universidad del distrito.

A la llegada del tren han sido disparados muchos centenares de cohetes.

La multitud ha aclamado á los Infantes.

Puesta en marcha la comitiva, cientos de coches seguían al que los Infantes han ocupado.

Va con los Infantes el ministro de Instrucción Pública, Sr. Gumenó.

Todos se dirigen á la iglesia de San Pedro, donde será entonado el *Te Deum*.

En la iglesia de San Pedro.

GIJON. (Sábado, tarde.)—Telegrama recibido con nueve horas de retraso.) Los Infantes D. Carlos y doña Luisa, seguidos de una comitiva inacabable por lo numerosa, han recorrido las calles de San Esteban, Carmen, Azcarate, San Bernardo y Campo Valdés.

Rompía marcha un piquete de la Guardia Civil.

Seguía el coche del gobernador de la provincia.

Luego un escuadrón del regimiento de Talavera.

Seguidamente el landó en que iban los Infantes con el alcalde y el ministro de Instrucción Pública.

Por último, un acompañamiento larguísimo, á la cabeza del cual iban los Sres. Pidal y Rodríguez San Pedro.

En las calles del tránsito ha presenciado el desfile de la comitiva un gentío enorme.

Los aplausos y los vivas á los Infantes no han cesado un momento.

Desde los balcones las señoras arrojaban flores y palomas.

Los Infantes han sido recibidos á la puerta

del templo por el obispo de Salamanca y el arzobispo de Valencia, y han hecho su entrada bajo palio.

El Orfeón Asturiano, con gran maestría, ha cantado el *Te Deum* del maestro Ledesma.

De la iglesia de San Pedro han salido los Infantes á pie, entre la muchedumbre, que ha vuelto á vitorearles.

Así se han dirigido al Ayuntamiento.

La recepción.

En la Casa Consistorial se ha celebrado una recepción solemnísimas.

Han tomado parte en ella elementos numerosísimos de todas las clases sociales.

En mayor número estaban distinguidas señoras, bellas seforitas y no menos lindas atesanas.

A palacio.

Terminada la recepción en el Ayuntamiento, ha vuelto á formarse la comitiva, y los Infantes se han trasladado al palacio del conde de Revillagigedo, donde se hospedan.

Doña Luisa y D. Carlos han salido á uno de los balcones.

La muchedumbre, estacionada frente al palacio, ha aplaudido y vitoreado una vez más á las personas reales.

Ha resultado el desfile lucidísimo.

Un accidente.

En la carrera que la comitiva ha recorrido, el cabo del regimiento de Talavera, Luis Rodríguez, ha tenido la desgracia de caerse del caballo.

Se ha producido, al caer, contusiones en la pierna izquierda.

Por fortuna, son de escasa importancia.

UN CASO RARO

LOS PREMIOS DE LA LOTERÍA

A título de curiosidad, y para complacer á nuestro comunicante, publicamos la siguiente carta:

«Señor Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Madrid.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Lector asiduo del importante diario de su digna dirección, tuve ocasión de enterarme de los sueltos que publicó hace algún tiempo respecto á la Lotería Nacional, y en vista de que á mí me está sucediendo un caso bastante raro, aprovecho tan desgraciada ocasión para referirlo á usted.

En el sorteo de 20 del pasado jugaba yo el número 6.899, que, con la natural alegría, noté venía premiado con 500 pesetas en la lista publicada por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA; pero poco duró mi felicidad, puesto que dicho número no consta en la lista oficial. Bien sé que esta última es el único documento legal para el pago de los premios; sin embargo, debo añadir que, habiendo repasado varios periódicos de Madrid, he visto con el mayor asombro que absolutamente todos dan el número 6.899 como premiado con 500 pesetas, y, entre otros, puedo citar á usted los siguientes: LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, el *Heraldo de Madrid*, *El Imparcial*, *A B C* y *España Nueva*.

No me negará usted que, anotando dichos periódicos los números por separado (aunque sea al oído), resulta poco admisible que todos hayan oído el mismo número y coincidido en una supuesta equivocación. ¿No parece más lógico suponer que quien tiene el encargo de copiar los números para confeccionar la lista oficial, habrá omitido ó cambiado involuntariamente el número?

Desde luego el caso se presta á sabrosos comentarios, y esta clase de eclipses tiene, por primera consecuencia, llevar la duda al ánimo de los aficionados á la timba nacional. Conviendría mucho aclarar lo sucedido, y dando á usted las más expresivas gracias, me ofrezco de usted atento y seguro servidor, q. b. s. m., J. Casanovas Puig.

Tarragona, 4 agosto 1911.»

ASOCIACIÓN DE LA PRENSA DE CADIZ

CERTAMEN LITERARIO

Deseosa la Asociación de la Prensa de Cádiz de coadyuvar á los festejos que el Municipio gaditano celebra durante la época veraniega, abre un certamen sobre materias de verdadera utilidad práctica y con arreglo al programa que sigue:

Temas.

1.º «Influencia de la Prensa española en la génesis, desarrollo y finalidad de la Constitución de 1812».—Premio de la Asociación de la Prensa: Un cuadro al óleo, debido al pincel del asociado de la misma D. Joaquín Figal.

2.º «Composición en verso de arte mayor en la que se cante á los héroes de la Independencia española».—Premio del diputado á Cortes, señor conde de los Andes: Un objeto de arte.

3.º «El libre cultivo del tabaco: Forma práctica de implantarlo, sin perjuicio, á ser posible, para los intereses del Estado, y ventajas que de ello obtendría la provincia».—Premio de la Diputación provincial: Un objeto de arte.

4.º «Abaratamiento de las subsistencias: Modo de abaratarlas en Cádiz».—Premio del Ayuntamiento: Un objeto de arte.

5.º «El puerto de Cádiz: Elementos de que debe dotarse á Cádiz para que obtenga los beneficios á que le da derecho la posición privilegiada de su puerto, como punto de arribo y de embarque del pasaje que circula entre Europa y la América española».—Tema

propuesto por el señor marqués de Comillas, que concede como premio: Un objeto de arte.

6.º «Cádiz estación de invierno? El turismo y necesidad de fomentarlo.» Premio del diputado a Cortes D. Federico Laviña: Un objeto de arte.

7.º La casa habitación en Cádiz: ¿Son susceptibles de mejora sus condiciones higiénicas? ¿Hasta qué punto y en qué forma? Premio del diputado a Cortes D. Luis J. Gómez: Un objeto de arte.

8.º «Las calles de Cádiz: Nomenclátor biográfico crítico de las calles de Cádiz, que recoja y amplie los trabajos hechos sobre este asunto por el Sr. D. Adolfo de Castro y otros historiadores.» Premio del Sr. D. Luis López García, gobernador civil de la provincia: Un objeto de arte.

9.º La vagancia: Medios más eficaces para combatir la vagancia y sus fatales consecuencias en la juventud menesterosa y desamparada. Tema propuesto por el señor marqués de Arellano, comandante general del Apostadero, que concede como premio: Un objeto de arte.

10.º «Industrias: ¿Cuáles pudieran establecerse en Cádiz y vivir en condiciones económicas ventajosas?» Tema propuesto por el senador del Reino Sr. D. Ramón Carranza, que concede como premio: Un objeto de arte.

Bases del certamen.

Las de mayor interés son éstas: Los trabajos se admitirán en el local de la Asociación de la Prensa, Segismundo Morget, 17, Cádiz, hasta las doce de la noche del 30 de septiembre de 1911, verificándose la repartición de premios, en sesión pública y solemne, antes del 31 de octubre.

Si de entre los trabajos presentados resultase alguno con mérito excepcional indiscutible, cuya adopción reportase ventajas positivas para los intereses provinciales ó comunales, se instará de la Corporación á que afecte, la estampación de 1.000 ejemplares, 500 de los cuales entregarán al autor, concediéndole asimismo una mención especial, que consistirá en el nombramiento de socio de honor de la Asociación de la Prensa.

Constituirá el Jurado calificador la Directiva de la Asociación de la Prensa en pleno.

LAS HUELGAS

La de Santander.

SANTANDER. (Sábado, noche.) Hoy volvieron á reunirse en el Gobierno Civil Comisiones de patronos y de huelguistas para solucionar la huelga del muelle.

En éste sigue la paralización del tráfico. No se pudo llegar á un acuerdo.

El gobernador propuso la formación de un Jurado mixto para regularizar el trabajo. Ambas partes prometieron estudiar la proposición.

ANDALUCIA

La velada de los Angeles.

CADIZ. (Sábado, tarde.) Empezó la afamada velada de Nuestra Señora de los Angeles en el hermoso parque Genovés. Todas las noches acuden á tan pintoresco sitio miles de personas, gaditanas y forasteras, admirando las espléndidas y artísticas iluminaciones y disfrutando de una temperatura fresca, muy agradable.

El centenario de las Cortes de Cádiz.

Centros, Corporaciones, autoridades y personalidades distintas siguen preocupándose y ocupándose de cuanto se relaciona con las próximas fiestas que han de tener lugar el año inmediato para conmemorar el Centenario de las Cortes y Sitio de Cádiz.

Se va á construir un hotel soberbio, á la moderna, con todo lujo y confort, frente á la iglesia del Carmen, en el que hoy es baluarte de Candelaria.

Es el sitio más apropiado, por estar al lado del mar, al final de la Alameda de Apodaca y muy próximo al parque Genovés, los dos paseos mejores y más hermosos de Cádiz.

Además, allí empieza la línea del tranvía eléctrico, que, como se sabe, va á Puerta de Tierra y San Fernando, terminando en el Arsenal de la Carraca.

Se pensó por algunos que en aquel baluar-

te podía ponerse el proyectado monumento de las Cortes; pero esta idea parece desechada, con muy buen acierto, porque aquél no es el sitio más apropiado.

Los forasteros, para ver el monumento, tendrían que ir á buscarlo, y muchos no se tomarían ese trabajo y pasarían por Cádiz sin enterarse de que existía ese monumento que ha de perpetuar hechos gloriosos de Cádiz y de España.

El sitio para el monumento debe ser la entrada de Cádiz, en terreno donde estuvieron parte de las murallas inmediatas á las puertas del mar, é inmediato al muelle en construcción Reina Victoria.

Allí admirarán el monumento de las gloriosas Cortes cuantos lleguen á esta capital por mar ó por la vía férrea.

El Sr. D. Adolfo García Cabezas, uno de los hombres más ilustrados y que más trabajan por cuanto interesa á Cádiz y su provincia, ha hecho un interesante y bien pensado trabajo sobre urbanización de aquel sitio y monumento que allí debe emplazarse.

La Prensa local le dedica grandes elogios.

Una agresión.

MALAGA. (Sábado, noche.) En las primeras horas de la noche ha ocurrido en la calle de Larios un lamentable suceso.

El batallador periodista demócrata D. José Martín Lerdo ha agredido, dándole de garrotazos, al jefe de la sección de cuentas del Gobierno civil, D. Salvador Povea.

Este señor, al ser agredido, regresaba de paseo acompañado de su esposa é hijo.

Ha recibido el Sr. Povea un terrible garrotazo que le ha hecho caer por tierra desvanecido.

Se le ha llevado á la Casa de Socorro más próxima.

El agresor ha sido detenido.

Atribúyese el suceso á resentimientos derivados de la lucha política en el distrito de Vélez-Málaga, donde reside habitualmente D. José Martín Lerdo.

Mujer asesinada.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Comunican de Almadén Plata que en una finca propiedad de D. Francisco Suárez encontrábase lavando una mujer, llamada Dominga Garzón, esposa de un porquero.

En el sitio donde se hallaba se presentó, provista de un garrote y una navaja, Florencia Bravo, esposa del guarda de la finca, y súbitamente atacó á Dominga García, descargándole un garrotazo en la cabeza, que la hizo caer en tierra.

La agresora se arrojó sobre su víctima y la mató á navajazos.

Consumado el crimen, cortó á la muerta el cabello con la navaja.

La autora del asesinato ha sido detenida.

Colonia escolar.

Mañana, á las doce, zarpará, á bordo del vapor Cabo Sacratif, una colonia escolar, compuesta de 250 niños, aislados del Hospicio Provincial.

Se alojarán en la antigua Aduana de Sanlúcar de Barrameda.

Llevarán varias vacas, para el consumo de la colonia.

Acompañan á los niños el presidente de la Diputación provincial, D. Manuel Hoyuela; el diputado Sr. Vázquez Armero, y cinco hermanas de la Caridad.

Fallecimiento.

Ha fallecido el teniente coronel de esta Comandancia de la Guardia Civil, D. Federico Arroyo Samper.

Consejo de guerra.

En el cuartel de Artillería se ha celebrado Consejo de guerra al coroneta Juan Galán Ortega, por insulto de palabra y obra á un superior.

Telegrama de pésame.

El cónsul de Costa Rica, al tener noticia del fallecimiento del Presidente de aquella República, D. Apolinar Jesús Soto, ha enviado un telegrama de pésame á su Gobierno.

En el Consulado se ha izado la bandera á media asta, en señal de duelo.

Té á bordo.—Arellano á Cádiz.—Baile.—Los restos de Pinzón.—Homenajes y honores.—Rancho extraordinario.

HUELVA. (Sábado, noche.) A bordo del

crucero Princesa de Asturias se ha celebrado esta tarde el té con que los marinos obsequiaron á las damas. La fiesta resultó animadísima.

—A las doce de la noche zarpará el cañonero Vasco Núñez de Balboa, llevando á bordo al general de Marina Sr. Arellano, que marcha á Cádiz á cumplimentar al ministro de Marina.

—Comienza á las once de la noche el baile ofrecido por el Circulo Mercantil, en honor de los marinos. Está muy concurrido.

—Se hacen preparativos para recibir los restos del almirante Pinzón, que serán trasladados, á las diez de la mañana, desde el cementerio de Moguer á bordo del Princesa de Asturias, que los conducirá al Panteón de Marinos Ilustres.

—En los escaparates de los establecimientos de la calle de la Concepción se exhiben soberbias coronas, que dedican las Corporaciones, entidades y particulares á honrar la memoria gloriosa del almirante Pinzón.

Se rendirá á los restos del almirante honores de capitán general con mando en plaza. Ha llegado D. José Hernández Pinzón, nieto del almirante, que presidirá el duelo.

—Mañana se obsequiará á las tropas con un rancho extraordinario.

CANARIAS

Supresión de los Consumos.—Telegrafía sin hilos.

LAS PALMAS. (Sábado, noche.) El Ayuntamiento, reunido en sesión extraordinaria, ha acordado suprimir los Consumos á partir de 1.º de enero próximo.

—El personal técnico de Telégrafos está ultimando la instalación del puesto de telegrafía sin hilos en la isla de Gran Canaria, para quedar en condiciones de funcionar dentro de este mes. Dicha estación podrá comunicar directamente con Pernambuco. Será de gran utilidad para todos los buques que de uno y otro Continente hacen escala en este puerto.

CASTILLA LA VIEJA

Celebración.

SANTANDER. (Sábado, noche.) El Club de Regatas celebró hoy con disparos de cohetes y con Champagne de honor el triunfo obtenido en Cowes por el yate del Rey Hispania y por el del duque de Medinaceli, de este Club.

Muerte repentina.

Ha fallecido repentinamente, de un vómito de sangre, en un establecimiento de bebidas, José Lata, de cincuenta y cinco años.

CATALUÑA

Sardanas y palos.

BARCELONA. (Sábado, noche.) Comunican de Sabadell que en la plaza del Ayuntamiento, como final de la fiesta mayor, se celebraban bailes populares.

La plaza estaba llena de gente. Comenzó la orquesta á tocar una sardana y los elementos lerrouxistas de la población, interpretándolo como una provocación, se dispusieron á impedir el baile. Otros elementos se opusieron á este propósito de los lerrouxistas y se promovió una contienda, en la que se repartieron palos y silletazos.

La reyerta produjo gran alarma; la gente pacífica huyó de la plaza y se cerraron los establecimientos de las proximidades.

Así ha terminado la fiesta mayor de Sabadell, que comenzó con la supresión de la misa de campaña, por haber expresado su disgusto los elementos radicales.

Carabineros y contrabandistas.

Según noticias recibidas de Mongat, hubo esta mañana un encuentro entre contrabandistas y carabineros, resultando muerto uno de los primeros.

Fué detenido otro de los contrabandistas por los carabineros, que se incautaron de una partida de tabaco.

¿Suicidio ó crimen?

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Esta mañana, al regresar á su domicilio una vecina de la calle de San Clemente, notó que no se hallaba en el piso, donde le habla dejado, un sujeto, de sesenta años, guardia municipal, á quien tenia realquilada una habitación.

Reconocida ésta, se encontró la cama llena de sangre y, después de varias averiguacio-

nes, se encontró el cadáver en el fondo del pozo, de donde fué extraído.

Se ignora, por ciertos detalles misteriosos, si se trata de un suicidio ó de un crimen.

Colonias escolares.

Se han recibido noticias en el Ayuntamiento de las varias poblaciones á las que fueron los niños que componen las colonias escolares.

Todos están perfectamente asistidos y ninguno ha tenido novedad.

El calor.

Continúa el calor intensísimo é insopertable.

Esta mañana, á las doce, se formó una tempestad, y cuando todos creíamos que iba á continuar la lluvia, cesó por completo.

Los consumos.

Hoy terminó la información oral acerca de la proposición del Ayuntamiento de hacer la transformación del impuesto de Consumos en 1.º de enero próximo y no en fin del venidero año 1912.

Todos los informantes han sido contrarios, no sólo á la transformación antes de la época citada, sino á la misma transformación.

GALICIA

El cañonero «Panther».

VIGO. (Sábado, noche.) Después de provistarse en este puerto de agua y carbón, ha zarpado con rumbo á Flesinga (Holanda) el cañonero alemán Panther.

VALENCIA

La caravana automovilista.

ALICANTE. (Sábado, noche.) A las ocho llegó la caravana automovilista valenciana.

No han llegado dos de los coches, que han quedado en la carretera con averías.

Hasta San Juan salieron á esperar á los excursionistas diez automóviles de Alicante.

En la plaza de Alfonso XII se ha reunido un público numeroso, que recibió á los automovilistas con música.

El Ayuntamiento les ha obsequiado con un espléndido refresco.

Esta noche, el Club de Regatas da un baile en honor de los excursionistas valencianos.

La procesión.

A las seis de la tarde ha salido la procesión de la Virgen de los Remedios. Delante de la procesión, la comparsa de gigantes y cabezudos y el batallón infantil, que ha salido hoy por primera vez.

Han asistido muchos fieles, el Ayuntamiento entre mazas, y las demás autoridades.

Corraha la marcha una sección del regimiento del Príncipe, con escuadra y música.

El paso de la procesión ha sido presenciado por un gran gentío.

Tren descarrilado.—La sequia.

VALENCIA. (Sábado, noche.) El tren que hace el servicio de El Grao ha descarrilado en una curva cerca de la estación de salida, quedando seis coches fuera de los rieles y éstos rotos en varios metros.

No han ocurrido desgracias.

—Con motivo de la tremenda sequía, se registran frecuentes cuestiones en los pueblos entre los regantes.

Hoy el vecindario de Canals se dirigió al Ayuntamiento en actitud hostil, pidiendo en términos poco pacíficos agua para salvar la cosecha.

El alcalde contestó que no podía dar á los regantes lo que no tiene; pero les prometió gestionar con la Comunidad de regantes de los pueblos inmediatos les concedan algún auxilio del agua para las apremiantes necesidades del riego.

La Guardia Civil tuvo que intervenir para disolver los grupos.

El gobernador ha dispuesto se concentren algunas fuerzas.

Un incendio en Valencia.

VALENCIA. (Domingo, madrugada.) A la una ha estallado un incendio en la alquería de Cabañas, en el camino de Moncada, á cuatro kilómetros de Valencia.

Á las dos salen para el lugar del siniestro las autoridades y toda la brigada de bomberos.

No se sabe á esta hora cuál es la importancia del siniestro.

Pruebas de aviación.

VALENCIA. (Sábado, noche.) En el aeródromo de Malvarrosa, el aviador Campaña verificará mañana pruebas del aparato inventado por el mecánico Salvador.

Más detenciones.

Continúan efectuándose detenciones por la colisión entre carlistas y republicanos efectuada ayer.

VASCONGADAS

Arrollados por un automóvil.—Mordedura de víbora.—Estatuas al mar.

BILBAO. (Sábado, noche.) Un automóvil que regresaba de las Arenas, al pasar por frente al muelle de la Salve, arrolló á dos niños que jugaban en la carretera.

En el mismo automóvil fueron conducidos los niños á la Casa de Socorro, donde se vió que uno de ellos sufría lesiones de poca importancia; pero el otro tenia graves magullamientos y padecía fuerte conmoción visceral.

El desgraciado niño fué conducido en grave estado al Hospital.

—Una labradora llamada Eusebia Iturrioz se quedó dormida en el campo y le mordió una víbora una pierna.

Ingresó en el Hospital en grave estado. —Ha entrado en el puerto la goleta italiana Bienaimé, procedente de Carrara.

En el viaje sufrió un fuerte temporal, que obligó á la tripulación á aligerar la carga de la goleta, echando al mar 24 cajas, conteniendo estatuas de mármol.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

CALATAYUD. En breve debutará la compañía cómica que dirige el primer actor D. José Talavera, y en la que figuran las aplaudidas tiple Cándida y Blanca Suárez.

MALAGA. Sigue su brillante campaña en el teatro Vital Aza la compañía de Patricio León.

VIGO. Ha terminado sus tareas, después de brillante temporada, la compañía cómicodramática que dirigen los Sres. Latorre y Puchol.

El público ovacionó á todos los artistas.

En breve debutará en este teatro la compañía cómicodramática que dirige el primer actor Sr. Castilla.

Esta compañía estrenará La danza de la muerte, El hongo de Pérez y El gran Carretero.

TARAZONA DE LA MANCHA. Durante la temporada de ferias actuará la compañía de zarzuela y ópera que dirige el reputado maestro D. Ricardo Tena.

He aquí la lista de la compañía: Primeras tiple: Paquita R. Dionisio, Julia Santoncha, Marinita Marco y María Santoncha.

Tiple de carácter: Pilar Ripollés.

Segunda característica: Virtudes Fernández.

Primer actor: Luis Moraleda (del teatro Eslava, de Madrid).

Tenor cómico: Pepe Marco (Marquet).

Director: D. Ricardo Tena.

Primer barítono: Paco Mariner.

Actor de carácter: Vicente Leandro.

Tenor: Enrique R. Soel.

Actor genérico: Enrique Crespo.

Segundas partes: Manuel Yerves y Enrique Bartual.

Apuntadores: Ramón Santoncha y Julián García.

Esta compañía pondrá en escena: El año de la calle, La fresca, La algria del batallón, Juegos malabares, Móviles de viento, Los hombres alegres, Genit menuda, El trust de los Tenorios, Carceleras y las de gran éxito El conde de Luxemburgo (tres actos), y La corte de Faradán.

SAN SEBASTIAN. La compañía de Lara, que con brillante éxito actúa en el Teatro Principal, ha estrenado con éxito el juguete cómico titulado Luna de miel.

La interpretación, superior. La Srta. Pina y Conchita Ruiz, que no necesitan presentaciones ni elogios, estuvieron á la altura de su reputación.

Los Sres. Palanca, Manrique, Mora y Mihura, muy bien.

(49)

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIERE

Los caballeros del zafiro

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Creía que había sido un gran diplomático con Octavio habiendo sacado lo que sabía. ¿Qué habría pensado si hubiera sabido que Octavio no le había dicho nada más que lo que no podía ocultar, sin confiarle más que un jirón de la verdad?

Se recordará que el artista había recibido una carta del conde rogándole que fuese á su casa, y que pocas horas después recibió otra, anónima, en la cual se le advertía que desconfiase del conde de Camaieux.

Si la primera le había intrigado mucho, la segunda le dió mucho en qué pensar. ¿Quién podría enviarle este aviso misterioso? ¿Cómo se sabía que estaba en relaciones con el conde?

Al día siguiente, sin atreverse á confesárselo á sí mismo, Octavio desconfiaba de monsieur de Camaieux al entrar en casa de éste.

El conde estaba descontento. El fracaso de su tentativa con Wilky le había puesto de mal humor. Sin embargo, recibió con la sonrisa en los labios al artista,

y le hizo tomar asiento á su lado, frente á la luz.

—Señor—empezó diciendo,—al fin vais á saber toda la verdad en lo que os concierne. Pero antes de explicarme, por razones que no os puedo decir y á las cuales tengo que obedecer, me veo obligado á exigirlos lo que os exigí la primera vez, el día que me hice conocer por vos.

—¿El qué?—preguntó Octavio.

—Un juramento, señor.

—¿Cuál?

—El de no repetir á nadie absolutamente, no solamente mi nombre, lo cual ya me habéis prometido, sino también la conversación que vamos á tener, cualquiera que sea su final.

—Que esto no la impida, señor—dijo Octavio, algo sorprendido de estas precauciones.—Os lo juro. ¿Os satisface esto?

—De otro, habría exigido un juramento más en regla—contestó el conde,—pero de vos no pido más.

Octavio se inclinó ligeramente.

—El paso que habéis dado con mi notario y conmigo—siguió diciendo el conde—habría sido inútil un mes más tarde, porque estaba decidido á deciros la verdad cuando llegase el momento.

—¿Y ha llegado?—dijo Octavio.

—Sí, señor; pero debo advertiros que vais á oír revelaciones muy extrañas.

A pesar suyo, el artista se emocionó vivamente con este largo preámbulo.

—En primer lugar, la existencia de vuestros padres en Inglaterra es una fábula—dijo el conde.

—¿Cómo!—exclamó Octavio.

—Una fábula que he creído deber propar en vuestro mismo interés, á fin de daros cierto relieve á los ojos de vuestros camaradas y del mundo.

—¿Y qué más?—preguntó el artista.

—Que no os llaméis Octavio Stephen.

—¿Cuál es, entonces, mi nombre?

—No tenéis ninguno.

—Pero el de Octavio...

—Es el que os he dado yo mismo el día en que os recogí.

—¿Qué decís? Entonces, soy...

—Un niño encontrado, sí, señor.

—Pero ¿y el nombre de Stephen?

—preguntó el artista, revolviéndose contra esta terrible revelación.

—Ese no os lo he dado hasta más tarde, cuando habéis entrado en el colegio, porque acariciaba ya ciertos proyectos que pueden realizarse próximamente, por poco que queráis prestarlos á ello.

—Excusad la turbación que me causa esa noticia—dijo Octavio;—pero ¡la esperaba tan poco! En fin, no importa—añadió resueltamente,—quiero creerlo. Pero no extrañaréis, señor conde, de que yo, á mi vez, exija de vos un juramento solemne respecto á un detalle de semejanza importancia.

—¿Señor!—dijo lentamente el conde, que no esperaba tal explosión de honor, pues creía, al menos, encender en la mirada del joven un brillo fugitivo.

Octavio no pestañeó.

—¿Diablo!—pensó monsieur de Camaieux.—Esto me costará caro.

Y en voz alta añadió:

—Por una serie de circunstancias que os diré tan extensamente como deseéis, si aceptáis mis proposiciones, puedo disponer de una suma considerable, que un tal Jorge Moore ha dejado en París, en casa de un banquero. Pero como no tengo ningún título para reclamarlo por mí mismo, me haría falta para ello un heredero... el hijo de ese sujeto, por ejemplo.

Octavio empezó á desconfiar.

—Y como vos precisamente—siguió diciendo el conde—tenéis la edad que tendríais ese joven, y su nombre es el de Stephen, el que os he hecho llevar...

—Entonces, ¿no existe ya?—preguntó el artista.

—Está muerto—

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
6 de agosto de 1861.

Nuestro querido amigo D. Antonio de Trueba está escribiendo, y lleva muy adelantado, un libro que se titula *Cuentos diabólicos*, y de cuya índole se podrá formar alguna idea por las siguientes líneas de la introducción: «Llamo *Cuentos diabólicos* a estos cuentos, no porque yo crea que hay en ellos intención de travesura capaces de justificar ese nombre, sino porque en todos ellos mete la pata el diablo, en unos hasta el tobillo, en otros hasta la rodilla y en otros hasta la ingle.»

La *Prensa Católica* de Liverpool dice, acerca de la anunciada conversión de la Reina Victoria al Catolicismo:

«Esta conversión se ha realizado. Sabemos por conducto seguro que el deseo más vivo de S. M. es publicarla, y que sólo ha suspendido la ejecución de este proyecto, maduramente reflexionado, por evitar el trastorno que ha de introducir en la organización religiosa de Inglaterra.»

La augusta convertida encuentra, además, serios obstáculos en su misma familia, para que el aislamiento, cuyo motivo han querido explicar los periódicos, se haya juzgado indispensable.

Su convicción es inquebrantable. Ha visto la luz, y las tinieblas no la perseguirán.»

Parece que de las averiguaciones hechas por una Comisión de la Guardia Civil en el pueblo de Colmenar (Málaga), resulta que sólo en este pueblo había más de 400 afiliados en la Sociedad socialista democrática.

Hoy, á las once de la mañana, ha sufrido la pena de garrote en Iznájar el reo D. Joaquín Narváez, uno de los principales jefes de la rebelión de Loja.

Parece que ha dejado hechas importantes revelaciones.

Parece seguro que para fines del mes próximo quedará abierta la sección del ferrocarril de Andalucía, desde Manzanares hasta Santa Cruz.

Al mismo tiempo, aprobadas que sean por el ministerio de Fomento las variaciones hechas en el trazado desde Despeñaperros, comenzarán los movimientos de tierras en los primeros días de otoño en toda la línea, desde Santa Cruz hasta Córdoba.

Platería M. ESPUÑES (S. en C.)

Esta Casa presenta los objetos de platería más variados, más nuevos, más artísticos y más económicos, todos de plata de ley.

CALLE DE SEVILLA, 2

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden autorizando á la Sociedad anónima Alcololera Agrícola del Pilar para que continúe á su nombre el depósito de esencias para la fabricación de aguardientes compuestos y licores del fabricante M. Curt Georgi, de Leipzig.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden rectificando la del 27 de julio próximo pasado sobre ascensos de catedráticos de Universidad.

FOMENTO.—Real orden concediendo á la Sociedad anónima de seguros generales Patria autorización para operar en la combinación denominada O, de seguros de enfermedades.

—Otra autorizando á la Sociedad inscrita La Integridad-Barcelona para usar en los contratos que en lo sucesivo celebre el modelo de póliza de seguro individual que se indica.

—Otra resolutoria de escritos presentados por el director gerente de la entidad La Constancia en solicitud de aprobación de los nuevos modelos de pólizas que para el Seguro de paquetes enviados por ferrocarril, el de transporte de equipajes y el de automóviles pretenden realizar.

—Otra aprobando los modelos de pólizas presentadas por la Sociedad El Día para operar en los ramos de Seguros de incendios y Seguro de cosechas.

—Otra declarando disuelta la entidad Monte Benéfico, seguros de quintas, domiciliada en Coruña.

—Otra autorizando la inscripción en el Registro especial de este ministerio, creado por la ley de 14 de mayo de 1908, de la entidad L'Abeilla, domiciliada en Barcelona.

—Otra prorrogando hasta el 8 de septiembre próximo el plazo señalado por real orden de 30 de junio del año actual, publicada en la «Gaceta» del 6 de julio, para hacer observaciones por escrito al proyecto de tarifas presentado por la Compañía Transatlántica.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estados.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se indican.

Marina.—Dirección General de Navegación y Pesca Marítima.—Aviso á los navegantes grupos 135, 136, 137, 138 y 139.

Hacienda.—Dirección General de Contribuciones.—Anunciando por primera vez la vacante del título de marqués de Feria.

—Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas.—Anunciando que desde el 1.º de septiembre próximo se admitan por el negociado de recibo de esta Dirección General los títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión 31 julio 1900, con el cupón número 40 unido á los mismos, los cupones de la Deuda amortizable al 4 por 100, títulos amor-

tizados é inscripciones nominativas del 4 por 100, á fin de que oportunamente se efectúe el canje de los títulos y el pago de los intereses y la amortización.

—Anunciando haber sufrido extravío los cupones de la Deuda perpetua interior al 4 por 100 interior, correspondientes á la serie C, números 150.912 y 150.913, del vencimiento 1.º de julio de 1911.

—Idem id. id. dos facturines de la Deuda del 4 por 100 interior, cuyos números se indican.

—Señalamiento de pagos y entrega de valores.

Fomento.—Dirección General de Obras Públicas.—Ferrocarriles.—Otorgando á la Sociedad anónima Iberia Concesionaria, de Bilbao, la concesión de un tranvía eléctrico de Porriño á Vigo.

Hielados especiales

Los exquisitos helados de chantilly y cremas americanas, así como los verdaderos y selectos refrescos espumosos norteamericanos, se venden en la lechería, chocolatería y pastelería.

Nata á la catalana, legítimo chantilly en cajitas y pastels. CASA DE MODA. «LA INDIA». MONTERA, 12.

EN JAI-ALAI

Mitin contra la guerra

Los socialistas esperaban que llegasen anoche los delegados de la Confederación General del Trabajo de Francia, que debían hablar hoy en el anunciado mitin contra la guerra.

Cuarenta ó cincuenta de ellos fueron á la estación á recibirlos.

Como no llegasen, telegrafaron urgente á París.

Contésteseles que los oradores llegarían hoy á las siete de la mañana.

Efectivamente, hoy llegaron dos delegados de la Confederación.

Había en la estación algunos socialistas, muy pocos, que les dieron la bienvenida.

Dichos delegados manifestaron deseos de ir al sitio donde Morral consumó su atentado.

Fueron, pues, á la calle Mayor, y estuvieron algún tiempo ante el monumento á las víctimas del crimen.

Antes de las diez marcharon al frontón de Jai-Alai.

En éste no había aún casi nadie.

Después llegando algunos grupos de obreros, y á las diez y media, con una concurrencia menos numerosa que la que otras veces ha asistido á actos análogos, comenzó el mitin. Los delegados hablaron en francés, expresándose con violencia.

Dijeron que las guerras sólo aprovechan al capitalismo, y que los obreros deben oponerse á ellas, luchando siempre por el mantenimiento de la paz.

Repetieron los argumentos ya conocidos sobre el actual conflicto de Marruecos.

Troparon contra los partidos coloniales de Francia y España.

Sus discursos fueron traducidos al español, porque, naturalmente, el auditorio no había entendido una palabra.

Luego hablaron Mora y García Cortés, que también abundaron en los argumentos de los franceses.

El auditorio aplaudió á unos y otros, y luego dispersóse con el mayor orden.

El acto ha sido menos importante de lo que esperaban sus organizadores.

VINO ONA.

Regulariza el sistema nervioso y tonifica el organismo.

CARRERAS DE CABALLOS

Resolución de otoño.

La Sociedad de Fomento de la Cría Caballar de España ha publicado el programa de las carreras de caballos que se celebrarán en el Hipódromo de la Castellana en otoño próximo.

Las tardes de carreras de la próxima reunión serán de los días 29 de octubre y, 5, 9 y 12 de noviembre.

En el primer día se correrán tres carreras, civiles y dos militares lisas; el segundo día, otras tres civiles y dos militares de valladas; en el tercer día, además de dos militares de valladas, el *handicap* de cruzados y la de venta, se correrá la de velocidad, con 2.000 pesetas en premios; el cuarto y último día, la carrera «Neptuno», los *steeple chase* militares, la de venta y de consolación.

Las carreras se regirán por el reglamento de la Sociedad organizadora, y las inscripciones podrán hacerse hasta el día 22 de octubre en casa del secretario, señor marqués de Marzorell, Carrera de San Jerónimo, número 35, de cuatro á siete de la tarde, abonando el importe de la matrícula á acompañándole á la solicitud de inscripción, si se hace por correo.

En las carreras militares podrán tomar parte los caballos propiedad del Estado y de los señores oficiales, debiendo en este caso estar montados reglamentariamente en ellos tres meses, por lo menos, antes de esta reunión.

Oportunamente publicaremos más detalles del programa de estas carreras de caballos organizadas para el próximo otoño.

Vf. M. DE Z.

Chocolate «Agustinos»

El preferido por las personas de buen gusto; basta probarlo para convencerse; es lo más exquisito que se consume.

Exíjase esta verdadera marca en los buenos ultramarinos. Para la venta en provincias, dirigirse á

COMPANIA NACIONAL.—MADRID Manuel Cortina, 3.

TRIBUNA LIBRE

La huelga de los marinos

Con sumo interés hemos seguido, por la trascendencia que estaba llamada á tener, la huelga de los marinos, planteada en los puertos más importantes del extranjero, con el objeto de conseguir la mejora de sus haberes.

Este pleito entre navieros y tripulantes de los buques, por las fases conciliadoras que sigue, hace presumir una solución satisfactoria, pues en varios puntos se ha accedido á la petición de los huelguistas, y es probable no se haga esperar el fallo definitivo de este litigio, visto con simpatía por los que no están dominados por la pasión del negocio.

La terminación de esta contienda, que tomó visos de gravedad en momentos que pudo originar á Inglaterra conflictos de gran trascendencia, es una buena enseñanza para los navieros españoles, pues viene á demostrar cómo en el extranjero se miden estas justas peticiones de muy distinta manera que en nuestro país, porque á pesar de la carestía de la vida aquí, se sigue dándole á los marinos una mezquindad.

Si el triunfo corona la solicitud de los marinos extranjeros, percibirán los sueldos siguientes: marinos, 137,50 francos al mes; fogoneros de primera y engrasadores, 162,50, y fogoneros-paleros, 150.

Nada de exagerados tienen estos nuevos sueldos, si se tiene en cuenta la vida azarosa y crizada de peligros de la gente de mar, con un trabajo constante, pues ni la ley del descanso dominical le atañe durante la travesía, y á veces ni aun en el mismo puerto, y no será de extrañar que los marinos españoles tengan que seguir igual conducta, por cuanto es vergonzoso que los marinos (sin citar á otras clases, que no están mejor) sigan percibiendo 70 pesetas al mes, lo mismo que cuando se inició la navegación á vapor, á pesar de lo que ha aumentado la carestía de la vida de cincuenta años á esta parte.

Cuando con harta frecuencia damos cuenta de esas terribles catástrofes del mar, entonces reservamos un recuerdo para el marino, calificando de «horribles» y «sin igual» su penosa profesión. Entonces le compadecemos por su lucha desigual, alejado de las caricias de los hijos y sin poder presagiar nunca el regreso probable al lado de su querida familia.

Pero pasan aquellos tristes momentos, que han llenado de luto y miseria los puertos del litoral, y ni los Gobiernos, ni las entidades marítimas, ni nadie relacionado con la navegación, recuerda al marino ganando el miserable sueldo de 14 duros, sin que jamás pueda traer á su casa una peseta para vestir á sus hijos.

No tenemos en olvido aquellos días que en España se organizaron grandiosas manifestaciones para influir en la aprobación de la ley de comunicaciones marítimas. No quedaron marinos en los puertos del litoral que dejaron de concurrir á dichas manifestaciones, pues en algunas regiones hasta se fletaron buques por los mismos navieros para que la gente de las costas pudiese concurrir á aquellos actos de tan gran resonancia. Se aprobó aquella ley con sus primas á la navegación, á la construcción, reducción de derechos de abanderamiento, protección á la Transatlántica, etc., etc., y esta es la hora que los marinos no han disfrutado ni poco ni mucho de los beneficios de dicha ley, pues á pesar de consignarse en el art. 34 del reglamento para la ejecución de la misma, que los navieros justificarán haber contribuido con un 4 por 100 de las cantidades que cobrasen del Gobierno por primas y demás, al sostenimiento de las instituciones benéficas que el Estado funde ó fomenta, cual es el Montepío Nacional de marinos, no sabemos que nadie se haya preocupado de la creación del mismo, á pesar de constarnos que á los navieros se les ha deducido para este objeto el 4 por 100 de las cantidades percibidas.

Todos estos antecedentes son más que suficientes para admirar la dosis de paciencia del marino, que ha esperado tranquilo pero con arma al brazo, la resolución del pleito iniciado por sus colegas del extranjero, y si los Gobiernos ó las entidades marítimas no se preocupan de esta abandonada clase, no será de extrañar que el conflicto, á punto de terminar pacíficamente en el extranjero, repercuta en España, puesto que el tripulante de este país no puede vivir decorosamente con los sueldos que disfruta.

Como el malestar del personal de la marina mercante es un hecho evidente, en el extranjero aun no han salido de un peligro, cuando se hallan abocados á otro, pues parece ser que los maquinistas navales ingleses tienen acordado pedir aumento de sueldo tan pronto se solucione la petición de los marinos y fogoneros.

Esta justísima solicitud tal vez tenga eco en España, donde reina un gran disgusto entre esta importante clase, que percibe hoy sueldos irrisorios y como en épocas en que la mecánica no había hecho los progresos que en la actualidad, que obligan á nuevos y constantes estudios y desvelos á la oficialidad de máquinas y calderas.

Pesa sobre esta oficialidad un trabajo enorme, que no baja de quince horas diarias en tiempo normal, y bastaba este sólo hecho para que el Gobierno se preocupara de ello, reglamentando su duración. Y por si la escasez de personal que en algunos buques se deja sentir no fuera bastante, aun parece que ciertas casas navieras pretenden reducirlo, so pretexto de obtener más rendimientos, sin tener en cuenta la triste situación que atraviesa factor tan importante en el tráfico mercantil, cual es la gente de mar.

Los maquinistas navales españoles, demostrando gran cordura, como es su norma, es-

tán á la expectativa del fallo de este nuevo pleito, pero no sería de extrañar que, debido á las causas enumeradas, se vieran precisados á adoptar una actitud análoga á la anunciada por sus colegas los ingleses. E. A.

Mundo eclesiástico

Con toda solemnidad se va á celebrar la fiesta principal de Minerva á Su Divina Majestad sacramentado el día 10 del actual en la parroquia de San Lorenzo.

Como preparación habrá misa solemne el 9, en la que será orador D. Buenaventura García, y por la tarde solemnes vísperas; y el 10 hará el panegírico el licenciado D. Angel Lázaro, predicador de Su Majestad. En ambos días se manifestará al Señor con misa cantada, y el 10 se cantarán completas.

—Se ha constituido en Santiago un Centro con el título de Unión apostólica de presbíteros seculares.

—A instancias del obispo de Tarbes, y de conformidad con el Soberano Pontífice, han establecido en sus respectivas diócesis varios preladados franceses Tribunales eclesiásticos encargados de abrir informaciones canónicas respecto al carácter de las curaciones obtenidas en Lourdes.

Diarrea-disentería

El Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases; es antiséptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á los soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

INTOXICADOS CON PESCADO

En la calle del Aguila, 25, habita una familia formada por una madre y tres hijos. La madre se llama Francisca Caramé Fernández, de cuarenta años, y los hijos, Luisa, Manuela y Ramón, de catorce, de nueve y de cuatro años, respectivamente.

Todos los individuos de esta familia, según comunica telefónicamente la Comisaría de la Latina al juez de guardia, han sido asistidos en la Casa de Socorro del distrito mencionado, porque presentaban síntomas de grave intoxicación, á causa de haber ingerido pescado en malas condiciones de salubridad.

Según han declarado los enfermos, el pescado había sido adquirido en la pescadería establecida en el número 13 de la calle de Calatrava, cuyo dueño se llama Pío Criado.

Los enfermos pasaron á su domicilio, y el pescadero fué conducido á la Comisaría.

CÁMARA DE COMERCIO

La Junta directiva de la Cámara de Comercio celebró sesión ayer bajo la presidencia de D. Antonio Gómez Vallejo, actuando como secretario el Sr. Ramírez de Pablos.

Fueron, entre otros muchos asuntos, estudiados detenidamente por los reunidos, la real orden del ministerio de Fomento, dictando las reglas para la debida reorganización de las Cámaras y constitución de Comisiones; la elevación de los cambios, tomándose el acuerdo de visitar al señor presidente del Consejo de ministros; el informe que habrá de darse sobre casas baratas, cuyos beneficios deben alcanzar á los modestos empleados mercantiles, y el referente á las tarifas de transportes marítimos.

La Junta directiva continuó después el estudio que viene haciendo del establecimiento de depósitos francos; del estado actual de las gestiones que se realizan para que se lleve á efecto el Tratado de comercio con Cuba y, por último, de diferentes asuntos de orden interior.

EL SORTEO DE NAVIDAD

Se ha publicado el prospecto oficial de la gran lotería de diciembre próximo.

Constará de 46.000 billetes, á 1.000 pesetas cada uno, divididos en décimos á 100 pesetas.

Los premios serán: Uno de 6.000.000 de pesetas; uno de 3.000.000; uno de 2.000.000; uno de 1.000.000; uno de 500.000; uno de 250.000; tres de 100.000; tres de 90.000; 270.000; tres de 80.000; 240.000; tres de 70.000; 210.000; tres de 60.000; 180.000; tres de 50.000; 150.000; tres de 40.000; 120.000; 19 de 25.000; 475.000; 1.864 de 5.000; 3.320.000.

99 aproximaciones de 5.000 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 6.000.000, 495.000; 99 ídem de 5.000, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 3.000.000, 495.000; 99 ídem de 5.000, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000, 495.000; 99 ídem de 5.000, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000, 495.000; 99 ídem con 5.000, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000, 495.000; 99 ídem de 5.000, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000, 495.000; dos ídem de 30.000, para los números anterior y posterior al del premio de 6.000.000, 60.000; dos ídem de 25.000, para los del premio de 3.000.000, 50.000; dos ídem de 20.000, para los del premio de 2.000.000, 40.000; dos ídem de 16.000, para los del premio de 1.000.000, 32.000; dos ídem de 13.000, para los del premio de 500.000, 26.000; dos ídem de 10.800, para los del premio de 250.000, 21.600.

4.599 reintegros de 1.000 pesetas, para los 4.599 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor, 4.599.000.

Total de premios, 7.115. Ídem de pesetas, 31.813.600.

TOROS Y TOREROS

La ganadería de Tovar.

Un aristócrata, artista y opulento, figura desde hace poco entre los ganaderos, y á juzgar por sus primeros pasos y por la afición que demuestra, no tardará en colocarse en primera fila.

El duque de Tovar está decidido á tener ganadería, y la tendrá. Actualmente posee una punta de vacas bravas, y no tardará mucho en tener un semental perteneciente á una de las mejores ganaderías andaluzas.

Con tales elementos, sus inmejorables prados y una selección atinada y justa, el popular duque obtendrá, como ganadero, la fama y laureles que merece.

Así lo reconocieron los que, galantemente invitados por Tovar, han pasado uno de estos días en su finca, abrumados por la solita galantería del propietario.

En esta fiesta hubo hasta una corrida, si no de toros, de vacas bravas, luciendo allí su arte y valor distinguidos escritores, como Don Sincero, Oria, Cerezo, Muñoz, Blanquito, Curro Castañares, Vilaesca, Berriatúa, los hijos del duque, Alfonso y Rodrigo, y algún otro aficionado.

Ahora esperemos los resultados de los trabajos que realiza el opulento ganadero, en la seguridad de que, como criador de reses bravas, su nombre quedará á igual altura que á la que hoy se encuentra en el mundo de la política y del arte.

Vicente Pastor.

El popular diestro madrileño adelanta en su curación, y es casi seguro que el día 11, en Alicante, pueda reanudar sus tareas.

Actualmente es visitadísimo por muchos de sus partidarios, testimoniándole las grandes simpatías con que cuenta Vicente.

Varias noticias.

El novillero Alfonso Pérez, Lesaca II, ha conferido poderes para que le represente al buen aficionado D. Rafael de Castro.

—El 25 de agosto, segundo día de feria de Alcalá de Henares, se celebrará una gran corrida de toros de la acreditada ganadería del marqués de Cullar, de Jaén, en la que tomarán parte el valiente diestro Antonio Boto (Regaterín) y el no menos valiente matador mejicano Luis Freg, el cual tomará la alternativa de manos de Regaterín.

El día 26, último de feria de la citada población, se celebrará una gran corrida de novillos, en la que tomarán parte los valientes diestros Victoriano Boto (Regaterín II), Eduardo Serrano Gordet y Pedro Carrasco (Algabeño II), que se las entenderán con novillos de la antigua ganadería de D. Vicente Beriolet, de Colmenar Viejo, procedentes de la cruz de Peñalver.

—El matador de novillos Emilio Gabarda (Gabardito) tiene contratadas las corridas siguientes:

El día 13 de agosto, en Santander, y el 26, en Alcalá de Henares; septiembre 2 y 3, en Motilla del Palancar; 5, en Chelva; octubre 1.º, Castellón, y dos corridas, sin fechas, en Valencia; además se halla en tratos con Sevilla, Zaragoza, Alicante y Abarrán.

—En Antequera, el 21 de agosto, con motivo de la feria, se verificará una gran corrida de novillos, lidiándose ocho de éstos por las cuadrillas de los valientes novilleros Mojino, Ceilita, Llaveró y Corchallo II. Los toros seguramente pertenecerán á la ganadería de Gamero Clivco ó de D. Sabino Flores (cruza de Ibarra).

—El 20 de agosto se lidiarán en Santa Pola (Alicante) cuatro novillos de Agustín Flores, por la cuadrilla de Guerra, de Alicante.

—El valiente matador de toros Luis Freg, mejicano que recientemente llegó á España, con deseos de darse á conocer, ha nombrado representante en Madrid al buen aficionado D. Manuel Rodríguez Vázquez. Dicho representante tiene ultimadas para Freg las corridas del 15 de agosto en Plasencia, con Punterín; el 25 en Alcalá de Henares, con Regaterín; y el 3 de septiembre en Almería, con Pazos y Relampaguito.

—El 21 de agosto en Antequera, 27 en Sanlúcar de Barrameda, 28 de septiembre en Hellín y 1.º de octubre en Lorca, son los contratos que recientemente ha firmado el novillero Ceilita, que tan buena campaña viene haciendo este año.

A COBRAR

La Dirección general de la Deuda ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, núm. 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 7, 8 y 9.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el núm. 51.116.

Días 10 y 11.

Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el núm. 51.116.

Idem id. id. en efectos, hasta el número 51.091.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el número 32.391.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el núm. 2.349.

Idem de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 exterior, hasta el número 9.841.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.136.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899; facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.786.

Entrega de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 11.472.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 34-20 y 55 millones de reales; facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874, y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos; facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100.

Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

SUCESOS DEL DÍA

Herida grave.

Cándida Caminero, de setenta y seis años, portera de la casa núm. 1 de la calle del Viento, se cayó de la cama en que dormía, ocasionándose graves heridas en la cabeza.

Detención.

Ha sido detenido J. F., por complicidad en el robo del hotel del señor duque de Santo Mauro.

ESTADO DEL TIEMPO

El buen tiempo continúa caluroso y seco. No lueve, y la atmósfera, caldeada en sus capas bajas, ofrece una baja presión saturada.

El barómetro señala presiones inferiores á la normal en todas partes.

El termómetro rebasa lo normal y hasta lo usual y lo corriente.

El mar está tranquilo.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas

Table with 2 columns: Observations (Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa) and Values (Máxima, Mínima, Dirección, etc.)

CADENAS ORO SEVERIANO.—CARRETAS 7.

BUEN RETIRO

En el Buen Retiro, punto de reunión de la buena sociedad madrileña que no abandona la corte en estos meses estivales, se prepara para el viernes próximo un festival á beneficio de las Casas de Socorro.

Además de la simpática bailarina Amparo Medina; del genial Don Jenaro, cada vez más aplaudido; de los intrépidos barristas Les Charlons; del imitable imitador Inamible y de la linda bailarina Dorita Ceprano, es casi seguro que tomen parte en el festival artistas tan aplaudidas como la Chelito y la Aretina.

Si á estos números se añade que la Banda municipal habrá de interpretar un programa escogido, no es aventurado presagiar que la Beneficencia municipal tendrá un ingreso considerable, porque al festival acudirán seguramente un público numerosísimo.

LOS TEATROS

La Rat Penat.—En este popular teatro la representación de anoche fue un lleno completo, justificado por la variedad del programa y el mérito de los artistas.

En la función de anoche se presentaron dos nuevas artistas, bailarinas, llamadas Brunilda y Blancafort, dos jóvenes que han sabido hermanar la belleza de la mujer con dos tipos distintos, y el arte de un baile elegante.

La pareja de baile Toledanita y Fernández, las cupletistas Lill Destor y Tetuanista, la bailarina Julita Ruiz y los excéntricos Les Hermenson completaron, con nuevas y sensacionales películas, la variedad del programa.

Hoy se repetirá la misma función y con el mismo programa.

Centros y Sociedades

El lunes, día 7, á las cuatro de la tarde, se reunirán los maestros peluqueros barberos de salón, para tratar sobre la ley del impuesto municipal de inquilinos, y á las nueve y media de la noche, se continuará la junta general de la Asociación del día 3, en la calle de Costanilla de los Angeles, núm. 11.

Museo de Ciencias Naturales.—Durante los meses de agosto y septiembre, no obstante hallarse este Museo en período de arreglo de instalación en su nuevo local del palacio del Hipódromo, estará abierto al público los días laborables de ocho de la mañana á una de la tarde, y los festivos, de ocho á doce de la mañana.

UNA RIFA

HERIDO GRAVE

Por un motivo fútil riñeron ayer, á última hora de la tarde, en la taberna de la calle de Magallanes, 18, donde trabajaban, dos oficiales panaderos, llamados Francisco y Paulino González.

Parece ser que en cierta ocasión, el Francisco había prestado dos pesetas á Paulino, y ayer se las reclamó.

El deudor se negó al pago, alegando que no tenía dinero.

Comenzaron á disputar, y Francisco largó dos garrotazos en la cabeza á Paulino, quien, á su vez, sacó una navaja é inflirió á su contrincante una herida grave en el lado izquierdo del pecho.

Trasladado el herido á la Casa de Socorro, donde fué curado de primera intención, ingresó después en el Hospital de la Princesa.

El agresor fué detenido y puesto á disposición del juez de guardia.

Comerciantes que veranean

Estos pueden, durante su ausencia, realizar con la registradora «National» la misma detallada fiscalización en sus tiendas que cuando en ellas permanecen todo el día.

Informes gratis. Preciados, 11.

La salud pública

Según El Siglo Médico, como en la semana anterior, han continuado predominando los cólicos intestinales y hepáticos, las diarreas por indigestión y las enterocolitis.

Ha habido también casos de colibacilosis, con fiebres altas al principio, y algunos, aunque pocos, de fiebres tifoideas.

Las congestiones cerebrales y hepáticas han sido abundantes y dado buen contingente á la morbilidad.

En los padecimientos crónicos de corazón y pulmones se ha notado un alivio no despreciable.

En los niños no cesan de presentarse anginas diftericas y erupciones molestas, aparte de innumerables casos de enterocolitis.

La fe de los neurasténicos

se concentra en el Agua de Solares, único remedio contra sus malas digestiones y su dispepsia, que, restándolas energías, agrava de día en día su desequilibrio nervioso.

ALCANCE POLITICO

En Gobernación se ha facilitado un telegrama oficial diciendo que en Canals se amotinaron unos 500 vecinos, presentándose ante el Ayuntamiento, en donde se celebraba una junta para tratar del conflicto de las aguas de riego.

Pidieron se les proporcionase agua. Tuvo que intervenir la benemérita, disolviendo los grupos.

Témese se reproduzcan los sucesos.

El gobernador de Valencia telegrafía desde Buñol que toma medidas, enviando Guardia Civil y dando instrucciones para que sean entregados á los Tribunales los instigadores.

El gobernador de Santander ha teleografiado al Presidente del Consejo que la huelga sigue en el mismo estado. Que un vapor hizo las operaciones de carga y descarga, protegidas por la Guardia Civil.

Dice que un esquirl, que prescindió del amparo de la fuerza pública, fué agredido por dos veces, al retirarse del trabajo, y herido en la nariz, asistiéndosele en la Casa de Socorro.

El grupo de donde la agresión partió, y que había seguido al obrero, sumaba unos 400, y fué disuelto por la benemérita.

Añade que en una reunión de patronos y obreros fueron rechazadas las bases de arreglo que él propuso, y que convocará á otra reunión, en la que presentará nuevas bases, que cree aceptarán los patronos, pero no los obreros, por mantener éstos un criterio cerrado.

Los huelguistas de la montaña han presentado bases de arreglo que, á juicio del gobernador, serán aceptadas.

De Valencia, el gobernador da cuenta de los trabajos que se llevan entre comerciantes y dependientes para el cierre á las ocho de la noche.

En Barcelona se temía que pudieran registrarse sucesos entre radicales y carlistas, con motivo de diferentes actos anunciados para hoy.

Había una misa de campaña, organizada por los carlistas, una procesión cívica, en la que éstos también tomaban parte, visita á los presos en la cárcel y una fiesta en el campo, proyectada por los radicales.

Los actos de la mañana se han verificado sin incidentes.

En la cárcel han sido cacheados los individuos, tanto carlistas como republicanos, que fueron á visitar á los presos, ocupándose, aparte de armas blancas, 25 revólvers cargados.

El Sr. Canalejas, refiriéndose al mitin de hoy en Madrid, hacía resaltar el hecho de que mientras se hacía campaña contra la guerra, se predicaba la guerra social.

Ha guardado reserva respecto al alcance que concede al mitin.

Como nota saliente, habrá que hacer constar la de que los oradores llegados de Francia se fueron desde la estación al sitio en que se levanta el monumento que conmemora las desgracias causadas por la bomba de Morral.

Todos los ministros se hallaban hoy ausentes de Madrid.

El Sr. Canalejas conferenció por teléfono con el Sr. García Prieto.

Ha dicho el Presidente que había comuni-

cado al general Luque que podía quedarse un día más en San Sebastián.

El Sr. Canalejas ha enviado á la firma regia los decretos encargando al Sr. Barroso de la cartera de Gobernación y al Sr. Cumeno de la de Fomento.

El Sr. Barroso vendrá el día 12.

No obstante la festividad del día, el señor Canalejas no ha abandonado por un momento su despacho oficial de Gobernación.

A última hora de la tarde recibió á los periodistas, á quienes manifestó que tenía un telegrama del gobernador de Cádiz, abundando el Sr. López García en la misma opinión que el ministro de Marina respecto á que la población no concedía al suceso de «Numancia» más importancia que la militar que en sí reviste.

Dijo el Sr. Canalejas que había recibido

telegrama del Rey anunciándole que mañana y parte del martes lo pasará en Londres, y el miércoles, jueves y viernes asistirá á la invitación que le tenían hecha, regresando á España, como ya se habla anunciado, á mediados de mes.

Luego se refirió el Sr. Canalejas á conceptos que se suponen emitidos en el mitin de hoy en Jai-Alai, y confirmó que había llamado á su despacho al jefe superior de Policía, para que, depurados los hechos, sean denunciados los periódicos que acorran los citados conceptos y entregados á los Tribunales militares las personas que hayan delinquido.

Al mismo tiempo habló el Sr. Canalejas de medidas que ha adoptado, para que ni por telegrama, ni por teléfono, se transmitan ataques contra la disciplina del ejército, ni puedan propagarse tampoco por la Prensa madrileña, no ocultando que está dispuesto á ser inflexible con cuantos en esta forma delincan.

ÚLTIMA HORA

PROVINCIAS

Traslado de los restos.

HUELVA. (Domingo, tarde.) Desde Moguer á San Juan del Puerto han sido trasladados en automóvil los restos de Pinzón.

En la estación de San Juan había preparado un tren especial de la Compañía de Riotinto.

Un público enorme invadió las vías de la línea férrea de Sevilla.

Un tren de mercancías que pasó arrolló á una muchacha de quince años, dejándola moribunda.

Desde Moguer acompañaba los restos el nieto del almirante.

Las autoridades y miembros colombinos marcharon á Huelva.

El furgón iba adornado con crepones sobre un fondo con los colores nacionales. En la máquina ondeaba una bandera.

En la estación de Huelva había enorme gentío, todas las autoridades y una compañía de Soria con bandera y música.

El tren llegó á las diez.

Al entrar en agujas sonaron salvas.

La urna, que es de ébano, fué sacada del vagón por oficiales de Marina y colocada en una carroza cubierta de crepones, banderas y coronas.

Abrió luego la marcha una sección de Guardia Civil.

Seguían dos piezas de Artillería con servidores, colocando la carroza detrás.

La presidencia la componían el nieto, don José Hernández Pinzón, comandante de Marina de este puerto; gobernador militar, alcalde, presidente de la Sociedad Colombina, representaciones de Moguer y otras personalidades.

La compañía de Soria seguía con bandera y música.

En el muelle desfilaron ante los restos las fuerzas.

La urna fué conducida al «Princesa de Asturias» en una falúa, remolcada por un vaporcito.

Al entrar, á bordo, sonaron quince cañonazos.

El capellán se hizo cargo de los restos, depositándolos en la capilla ardiente.

Los barcos zarparán mañana.

Maniobras militares.

CADIZ. (Domingo, tarde.) Dos baterías de montaña que han llegado de Vitoria han realizado un paseo militar en ejercicio de guerra continuado.

Fué presenciado el acto por el gobernador militar, Sr. Serrano.

Luego se practicaron ejercicios de tiro al blanco, con excelente resultado.

Asistieron los jefes y oficiales de Artillería de esta guarnición.

Mandaban las baterías los capitanes Cortázar y Pascual.

Mitin liberal.

CARTAGENA. (Domingo, tarde.) Con gran concurrencia se ha celebrado el mitin liberal.

El jefe de los canalejistas, D. Enrique Martínez Muñoz, combatió al Sr. García Vaso, negando veracidad á la mayoría de las declaraciones del domingo último, y explicando el pleito seguido para la provisión de la Alcaldía, haciendo un cumplido elogio del alcalde, Sr. Gisbert.

A la salida, el público acompañó al orador hasta la Redacción de La Opinión.

Al pasar frente á la Redacción de La Tierra, cruzáronse frases entre los elementos contrarios, aunque sin importancia, gracias á la cordura de ambos.

Cacheos.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) El gobernador ha ordenado rigurosos cacheos para evitar las colisiones entre carlistas y republicanos.

En honor de Vallés y Ribot.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Para honrar la memoria del Sr. Vallés y Ribot se están organizando veladas neológicas por los Centros de Unión federal nacionalista republicana, tanto de Barcelona como de la provincia.

Emiliano Iglesias.

A mediados de este mes marchará á Suiza el diputado á Cortes D. Emiliano Iglesias.

Noticias de Cuba.

El cónsul general de la República de Cuba en España ha comunicado que tenía telegrama oficial, anunciándole que había sido sofocada la intención revolucionaria y se habían presentado á las autoridades los jefes y los que les acompañaban.

Las oposiciones á notarías.

Anoche, en el Centro autonomista de dependientes de comercio, tuvo lugar el mitin de protesta contra el decreto centralizando en Madrid las oposiciones á notarías.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, que combatiéron energicamente el real decre-

to, y terminó el acto aprobando un telegrama que se remitió á Madrid inmediatamente, dirigido al Sr. Canalejas, en el que se decía:

«Ciudadanos de Barcelona, reunidos grandioso mitin, transmiten á V. E. su protesta contra real decreto centralizando Madrid oposiciones notarías y deseo de su revocación.»

De regreso.

A la una de la madrugada han regresado de Cornellá los Sres. Corominas, Adiro y otros individuos del partido republicano, que fueron á dicha población á inaugurar un Centro del partido.

El mitin resultó bastante interesante. Todos los oradores dedicaron párrafos á ensalzar la memoria de Vallés y Ribot.

Los lerrouxistas, apostados en los pueblecitos del trayecto, al pasar los automóviles, los recibían á los gritos de ¡Viva Lerroux!, sin que ocurrieran más incidentes.

Fiesta carlista.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Hoy celebran los requetés jaimistas de Barcelona la fecha del segundo aniversario de su fundación.

Esta mañana se ha celebrado función religiosa en la iglesia del Buen Suceso.

Después los concurrentes pasaron á la cárcel á visitar á los correligionarios presos.

Esta tarde tendrá lugar una velada política, en la que pronunciarán discursos varios conspicuos oradores del partido. El diputado don Dalmacio Iglesias está invitado; pero no puede asistir por hallarse enfermo.

Vista de una causa.

En la Sala de vacaciones de esta Audiencia se ha celebrado la vistilla en la causa sobre supuesta violación de una niña en el Asilo de Santa Isabel, de Gracia, cuyo asunto el año pasado exacerbó los periódicos radicales, suponiendo que la niña fué víctima de un atropello inaudito.

El sumario no ha probado la existencia del delito. Además de la acción privada, á cargo de un diputado radical, había otra acción á cargo del Comité de Defensa social y otra á nombre de la madre.

A pesar de esto se ha resuelto, de conformidad todos, con arreglo al dictamen fiscal, que pedía el sobreesamiento.

El partido liberal.

A pesar de estar en verano, los primates del partido liberal monárquico siguen los trabajos para la reorganización del mismo.

Es probable que pronto quede constituido el Centro único del partido, todo lo más tarde en la primera quincena del mes próximo, con objeto de que pueda inaugurarse el Sr. Canalejas.

El Directorio del partido lo formarán cinco personas, los Sres. Roig y Bergadá, Collaso, Sostres, Maristany y Bosch y Alsina.

Las aguas.

Para el jueves próximo es esperado el comisario regio de aguas, Sr. Alvarado, que vendrá á presidir la Comisión que ha de examinar las distintas proposiciones presentadas al concurso, para la traida de aguas á esta capital.

Los radicales.

A las dos y media de la tarde ha salido para Ripoll la Comisión de la Juventud radical que va á asistir á la inauguración de la Juventud radical de aquel pueblo. Todas las representaciones llevan banderas.

También van con ellos algunos oradores de Barcelona, que han de hablar en el mitin.

Las elecciones municipales.

A pesar de que faltan sólo tres meses para las elecciones municipales, y lo empeñado que están los partidos en el éxito respectivo, los trabajos de designación de candidatos están muy atrasados.

Los lerrouxistas son los únicos que se mueven; los nacionalistas no han hecho nada, por no tener formada la Junta municipal, para designar candidatos.

Los regionalistas tampoco han hecho nada, y las derechas no han resuelto aún si presentarán candidatos solos ó con los regionalistas.

La catástrofe de Buñol

Situación angustiosa.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) El gobernador ha recibido el siguiente despacho del alcalde de Buñol:

«La situación es angustiosísima. Infelices familias víctimas de la catástrofe obliganme á solicitar nuevamente del Gobierno el auxilio necesario para proceder urgentemente al descombro, evitándose así posibles repeticiones del derrumbamiento y más desgracias.

El ingeniero jefe, Sr. Dicenta, ha reconocido las ruinas, y afirma que hay que remover 15 ó 20.000 metros cúbicos de escombros.

Y á causa de las grandes precauciones que hay que adoptar, el costo de dichos trabajos no bajará de 5 ó 6.000 duros.

El Ayuntamiento no puede ni acometer si-

quiera parte de dicha obra, y como es urgentísimo proceder á su realización si se quiere evitar una nueva catástrofe, que puede ocurrir de un momento á otro, bien por lluvia ó por otra causa cualquiera, es urgente que el Gobierno libre un crédito, que serviría también para socorrer á las familias perjudicadas.

Han quedado sin hogar más de noventa, y la tercera parte, por lo menos, eran antes de la catástrofe pobrísimas.

Hay ha fallecido Joaquina Vaguer Allis, herida en el hundimiento.

Los otros heridos siguen en mal estado.

En la tarde de ayer, el ingeniero Sr. Dicenta ordenó fueran desalojadas ocho casas más de la parte baja del pueblo y más de cuarenta de la plaza del Castillo.»

Lo de la «Numancia»

Una conferencia

SAN FERNANDO. (Domingo, tarde.) A las ocho de la mañana llegó á La Carraca el cañonero Don Alvaro de Bazán, procedente de Huelva.

A bordo de él regresa de dicho punto el comandante general del Apostadero, marqués de Arellano, que acto seguido se posesionó del mando, conferenciando con el general Camargo.

Este último enteró extensamente al marqués de Arellano de lo ocurrido.

A bordo del «Pelayo».

Ambos generales, después de conferenciar ampliamente, marcharon á casa del ministro de Marina, Sr. Pidal, que aguardaba su visita.

Los dos generales, en compañía del señor Pidal, marcharon desde allí á bordo del Pelayo, donde el ministro fué recibido con los honores de ordenanza.

El ministro y los generales oyeron misa á bordo del Pelayo, siendo obsequiados luego con un almuerzo.

Al saber que el ministro y los generales referidos se dirigían al Pelayo, traté de subir á bordo de éste.

Todas mis tentativas se estrellaron ante la severidad de la consigna, siéndome imposible lograr mis deseos.

La «Numancia» en La Carraca.

A las once de la mañana el Numancia trasladó desde Poza de Santa Isabel á La Carraca.

Ningún individuo de la tripulación desembarcó.

Juez instructor.

Ha sido nombrado juez instructor de la sumaria que se ha de instruir por los sucesos ocurridos á bordo del Numancia el teniente de navío D. Francisco Marqués Román, que sirve en este apostadero.

Los presos.

Continúan los presos en Cuatro Torres, siendo imposible llegar hasta allí para hacer información.

Los presos fueron conducidos al penal á bordo del Arlanza, remolcado por el remolcador Rubi.

Desembarcaron en La Carraca por el muelle de San Fernando, atravesando la Explorada del Arsenal hasta llegar á Cuatro Torres.

Llevaban amarrados los brazos.

QUERO

El centenario de Jovellanos

En la fábrica algodonera.

GIJON. (Domingo, mañana.) Los Infantes visitaron la Fábrica Algodonera, siendo recibidos por el gerente de la misma, vizconde del Puerto.

El edificio estaba artísticamente adornado. Al entrar SS. AA., los obreros les tributaron una cariñosa ovación.

Los Infantes ponderaron las excelencias de la industria.

Seguidamente visitaron el cuartel de Alfonso XIII.

La compañía Guerrero-Mendoza.

En el teatro Dindura ha debutado la compañía Guerrero-Mendoza, celebrando una función de gala en honor de los Infantes.

Se pusieron en escena El vergonzoso en Palacio y Mañana de sol, siendo muy aplaudidos sus intérpretes.

Buques engañados.

Todos los buques surtos en el puerto están engañados.

El crucero Río de la Plata y el cañonero María de Molina son muy visitados por el público.

Llegada de una banda.

acto, y luego se leen otras del rector de la Universidad de Oviedo, D. Fermín Canella, en el mismo sentido.

El ex ministro Sr. Rodríguez hace uso de la palabra, cantando las glorias de Jovellanos en elocuentes párrafos.

Acto seguido se levanta el ministro de Instrucción pública, D. Amalio Gimeno. Enaltece la memoria de Jovellanos y evoca su recuerdo, haciendo notar que se hospeda en la misma casa en que vivió el gran estadista.

Termina dando vivas al Rey, á los Infantes y á Jovellanos, que son contestados con entusiasmo, y se da por terminado el acto, que ha resultado brillantísimo.

La Academia y el Instituto Jovellanos, organizadores de las fiestas, son objeto de grandes elogios.

Ahora—son las once y cuarto—organizase la procesión cívica, que se dirigirá á la casa donde murió Jovellanos, para descubrir la lápida conmemorativa que se ha colocado allí.

Desde dicho lugar marchará la procesión á depositar coronas ante la estatua de Jovellanos.

Esta tarde habrá corrida de toros, á la que asistirán los Infantes.

Machaquito lidiará el solo seis saltillos.

La procesión cívica.

GIJÓN. (Domingo, tarde.) A la hora anunciada formóse la procesión cívica. Figuraban en ella 80 estandartes de todas las Sociedades asturianas.

En muchos de ellos hablan sido escritos párrafos del célebre informe sobre la ley Agraria, de Jovellanos.

Saludos.

Al llegar los Infantes, un niño, descendiente del gran patricio, entregó á la Infanta un ramo de flores y saludóla en verso.

Otro niño, vestido con traje de la época, saludóla también.

Don Gaspar Cienfuegos Jovellanos, primerogénito de la familia, pronunció un discurso.

Descubrimiento de una lápida.

La Infanta descubrió la lápida conmemorativa, dedicada por el Claustro universitario. Luego, la comitiva siguió en dirección á la estatua.

Ocuparon la tribuna los Infantes, acompañados del duque de Tarancón, de los marqueses del Águila Real y Hoyos, de la condesa de Revillagigedo y de los Sres. Sanz y Rodríguez San Pedro.

Coronas.

Al pie de la estatua fueron depositadas coronas de la Federación de Agricultores, del Casino de Gijón, del Centro asturiano de la Habana, del Casino español de la Habana, del Club gijonés de la Habana, de las Escuelas de Comercio é Industrias, de la Junta del Centenario, del Instituto de la Sociedad de Amigos del País y de la Universidad.

El Sr. Gimeno depositó en su propio nombre una de plata.

Luego pronunció un breve discurso. Contestóle el rector de la Universidad.

El desfile fué brillantísimo.

Los Infantes fueron vitoreados.

El acto terminó á las dos de la tarde con el disparo de una enorme traca.

Asistió un gentío inmenso, en el que abundaban los forasteros.

San Sebastián

Hablando con García Prieto.

SAN SEBASTIÁN. (Domingo, tarde.) El ministro de Estado recibió á los periodistas, y anunció que había conferenciado con el Presidente del Consejo de Ministros, quien le participó que los sindicalistas franceses que debían tomar parte en el mitin de Madrid no llegaron ayer, sino esta mañana; que desde la estación se trasladaron á la calle Mayor, para ver el monumento que recuerda el hecho del 31 de mayo, y luego se celebró el mitin, que careció de importancia y estuvo poco concurrido.

El Sr. Canalejas anunció que había telegrafiado al ministro de Marina, confirmando que el suceso del Numancia carecía de carácter político, que se dominó á los diez minutos, sin que la tripulación se enterara; y no estaba comprometida ninguna clase, y sólo un fogonero, un artillero, un preferente y 13 soldados.

Finalmente dijo que los Infantes D. Carlos y doña Luisa eran muy agasajados en Gijón, y que no tenía noticia alguna de Marruecos.

El Sr. García Prieto tenía invitados á almorzar á los embajadores de Inglaterra é Italia, que vinieron de Zarauz para asistir con él á los toros.

El ministro de la Gobernación.

El Sr. Barroso fué á las once y cuarto á su despacho del Gobierno Civil y recibió al fiscal de la Audiencia Sr. Trabado y al alcalde de Pamplona Sr. Vññas, y minutos antes de las doce salió con el gobernador civil.

Regata suspendida.

A consecuencia de un fuerte vendaval se suspendió la regata anunciada para hoy, que era la segunda prueba de la Copa de la Juventud.

Animación.

La población, á pesar de la lluvia, ofrece desde media mañana animado aspecto, como en los mejores días de toros.

Todos los trenes han llegado atestados de viajeros para asistir á la corrida de toros; Francia ha enviado un numeroso contingente de aficionados.

El bulevar ha estado intransitable, por el público que se apinhaba durante el concierto de la Banda Municipal.

En los cafés hay un gentío enorme, esperando el comienzo de la corrida, y los temores que lleva desesperan á los aficionados.

EXTRANJERO

Banquete en honor de Togo.

WASHINGTON. Anoche se verificó en el palacio presidencial un banquete en honor del almirante japonés Iogo.

En su brindis, el Presidente Taft excitó á Japón á que se asociara con los Estados Unidos, Inglaterra y Francia en el movimiento mundial hacia la paz por el arbitraje.

Teniente detenido.—Fenómenos sísmicos.

LISBOA. Ha sido detenido aquí un segundo teniente de la reserva, á quien le fueron ocupados varios manifiestos del capitán Conceiro y de Homen Christó.

Se han vuelto á registrar sacudidas sísmicas, durante la pasada noche, en Valladolid y Evora.

Lo de Marruecos

La Prensa francesa.

PARIS. Los periódicos hacen constar generalmente que las Notas oficiosas publicadas ayer en París y Berlín indican que se ha producido una muy apreciable disminución de tirantez; pero añaden que no hay que creer que han quedado salvadas todas las dificultades.

Observa también la Prensa parisina que la Nota francesa es menos categórica que la alemana.

«Le Matin», por su parte, se muestra muy optimista, convencido, dice, de que los plenipotenciarios encontrarán una fórmula de arreglo satisfactoria.

Declara «Le Journal» que la situación ha quedado ventajosamente modificada en un solo punto, que es que el deseo de concordia ha vencido al deseo de discordia.

Sin embargo, «Le Figaro» asegura que el acuerdo no ha podido hacerse ni siquiera en lo que se refiere á la situación de los territorios que habrán de cambiarse.

Visita de inspección.

ALHUCEMAS. (Domingo, tarde.) A bordo del vapor correo Vicente Sans ha llegado hoy el comandante general de Ingenieros de la Comandancia de Melilla, Sr. Urzáiz, acompañado de un secretario.

Seguidamente de desembarcar inspeccionó las fortificaciones de la plaza.

También ha llegado el coronel de Administración Militar Sr. Nieto, revisando minuciosamente los almacenes de este depósito de víveres.

En el mismo vapor regresaron ambos inspectores á Melilla.

Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Traslado de penados.

CEUTA. (Domingo, tarde.) Han embarcado sesenta y cuatro penados que sufrían cadena perpetua y temporal.

Van destinados á Santoña. Como encargado de su conducción hasta Algeciras va el oficial de Gracia y Justicia Sr. Aymat.

Fiestas de sport.

El vapor correo Virgen de Africa, á pesar de la espesa niebla que envuelve el Estrecho, cruzó valientemente el mar, trayendo el correo. Trae á remolque á los esquifes denominadas spray-swell.

Sus tripulaciones pertenecen al Mediterranean Rowing Club de Gibraltar y tomaron parte en las regatas, disputándose dos magníficas copas de plata, donadas por el Ayuntamiento.

Este obsequio á las tripulaciones y á la Prensa con un espléndido almuerzo en el pabellón del Real de la feria.

El secretario del Mediterranean Rowing Club de Gibraltar, D. Alberto González, pronunció un entusiasta brindis por el Rey de España, autoridades, Prensa y pueblo de Ceuta.

Esta fiesta de sport consolida el cariño entre Inglaterra y España.

Después de los tres hurras de ritual, el alcalde, Sr. Baones, y el periodista D. José Guerra pronunciaron elocuentes brindis por Inglaterra, dando la bienvenida á los sportsmen ingleses.

Ante el Santuario.

Para solemnizar las fiestas, se ha celebrado en el santuario de la Virgen de Africa una solemne función, con asistencia de las autoridades, damas y mucha gente.

Una selecta orquesta acompañó á la misa.

Querellas moras.

Han regresado moros de la región del Garb, que han estado en Tetuán vendiendo granos en el zoco.

Me dicen que las kabilas de Benimír y otras dos vecinas de aquellas, atacaron la mehalá imperial, registrándose bajas por ambos lados.

Se teme que, acabada la recolección, surja con más fuerza la guerra.

Para los turistas.

El hotel Victoria, en vista de tantos pasajeros, ha establecido un servicio de carruajes hasta Río Martín.

Ha llegado una caravana de turistas, procedente de Tetuán, para presenciar los festejos á la Virgen de Africa.

El «Ivanhoe».

Los remolcadores Helms y Resene prosiguen en su trabajo de salvamento del vapor inglés Ivanhoe, sin lograr ponerlo á flote.

ESCAURIAZA.

Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Armas recuperadas.

TÁNGER. (Domingo, tarde.) Las operaciones realizadas en el territorio de los zaers por las columnas Braulière y Ditté han dado, entre otros resultados, el de recuperar muchas armas y otros objetos, de que se apoderaron los kabilas en distintas sorpresas realizadas contra los convoyes franceses.

Construyendo fortines.

Referencias de distintos viajeros coinciden en afirmar que los franceses están constru-

yendo varios fortines en la ruta Rabat, Mequinez y Fez.

También aseguran dichos viajeros que se habla de construir á la mayor brevedad un ferrocarril sobre esta ruta.

Para sustituir á Bolsset.

Dícese aquí que en breve será destinado al Consulado francés de Alcazar un cónsul de carrera, en sustitución del agente consular M. Bolsset.

Un comunicado.

La Dépêche Marocaine publica un interesante comunicado de la Compañía constructora del muelle de Larache.

Sin duda por olvido—dice en el comunicac-

do la Compañía constructora—el correspondal de ese periódico, en la información que envió al mismo, del incendio de Larache, dejó de consignar el admirable comportamiento de las tropas españolas.

Como á la valiosa cooperación de éstas se debió que el fuego no alcanzase mayores proporciones, la Compañía estima de justicia consignarlo así.

Termina la Compañía su comunicado invitando á los redactores de La Dépêche Marocaine á que vayan á cerciorarse por sí mismos de los progresos que hacen los trabajos del muelle, progresos puestos en duda por su correspondal en Larache.

INTERINO.

LOS TOROS

LAS CORRIDAS DE HOY

EN VISTA ALEGRE

Hay un lleno, lidiándose toros de Hernán y uno de Biencinto.

Primero.—«Lagartijo», retinto y caidito de pitones y, al parecer, manso, porque al segundo lance que le da Corchaito se marcha y pasa á otro asunto.

Efectivamente, no nos engañamos, y el bicho, que se cuele en el callejón, huye hasta de su sombra y es condenado á fuga.

El público protesta, porque quiere que el bicho sea retirado al corral.

Palomino y Ahijao se encargan de los cohetes, haciéndolo pronto y bien. Palmas.

Corchaito no encuentra modo de sujetar al buey, que no cesa de correr y de buscar la salida, saltando la barrera.

Pincha una vez bien y sobre tablas, y con mucha valentía agarra una entera mejor que lo que merecía el manso.

Muchas palmas.

Segundo.—Tripudo, colorao y buen mozo. Platerito le torea con tres verónicas, llevándose una buena colada; y el bicho, por no dejar mal á su hermano, se declara también manso y salta la barrera, y buscando la huida, se logra que tome cuatro puyazos, y se salva del fuego.

Hay caídas, pero no defunciones. Manolo García y Limiñana banderillean bastante aceptablemente. (Palmas.)

Platerito da solo dos pases, y convencido de que el bicho no está para mayores cosas, da media alta, que basta.

Tercero.—«Regatero», colorao, casi negro y basto de tipo.

Pues señor, que todos los toreros están vacilantes ante el bicho, que parece enterado de esto, hasta que Palomino lo torea muy valiente y muy decidido.

El toro tampoco es un alarde de bravura. Medio jugandose toma cuatro puyazos, demostrando poder y matando tres caballos.

El segundo tercio es malo.

El presidente manda cambiar de suerte cuando el toro tiene dos palos.

Y público protesta con razón.

Ostencionito muletea poco adornado, porque el toro tampoco permite grandes cosas, y se mete á matar decidido, amarrando una casi entera, contraria.

Luego el toro se le arranca, enganchándole y volteándole.

Ostencionito se levanta valiente y sigue en la cara del manso, dándole otra estocada mejor, que hace doblar.

Muchas palmas.

Cuarto.—Colorao, largo de cuernos. Corchaito le torea con buen arte y valentía; pero no puede hacer nada, pues también es manso. Palmas á la voluntad.

Hay también fuego, porque el parroquiano es tan manso como los anteriores.

Corchaito, que está rabiando porque no puede hacer nada, coge los palos, y después de intentar clavar como los buenos, se contenta con prender un par á la media vuelta.

Completan el tercio los muchachos, á tiempo que el buey sigue colándose al callejón.

Corchaito se encuentra con que el bicho está cada vez más manso, y le torea poco, dando un pinchazo sin soltar, otro bajo, otro ídem y otro alto, tirándose por los costillares.

Un mono sabio saca el estoque y lo tira al tendido, hiriendo, según dicen, á un niño de dos años.

Mientras, Corchaito da media y descabella.

B.

EN PROVINCIAS

En Vitoria.

VITORIA. (Domingo, tarde.) Los trenes han llegado atestados de viajeros.

Las calles que conducen á la Plaza de Toros están animadísimas, viéndose mujeres con mantones de Manila.

Los toros que han de lidiarse pertenecen á la ganadería de D. Esteban Hernández, siendo los encargados de estoquearlos Gaona y Mazzantinito.

Preside la fiesta el alcalde, acompañado de los concejales Sres. Quiroga y Jaca.

Primero.—Es negro y está señalado con el número 53.

De salida acomete á los piqueros con bravura, dejando tres caballos por el arrastre.

Mazzantinito lancea bien, oyendo palmas. Sordo y Chiquito, de Madrid cumplen bien con los palos.

Mazzantinito, de tabaco y oro, da buenos pases, adornándose, y, desde cerca, deja una estocada alta.

Tras nueva faena da una gran estocada que acaba con el toro, recibiendo una ovación.

Segundo.—Número 54, cárdeno, salpicado. Gaona, de encarnado y oro, torea magistralmente.

El toro tiene muchos pies. Gaona banderillea, cogiendo tres pares. Da varios pases y mata superiormente. Ovación y oreja.

Tercero.—Número 33, castaño claro. Mazzantinito lancea modestito.

La lidia resulta desordenada. Agujetas señala bien. (Aplausos.)

El bicho va sin sangre en el morrillo. Africano y Sordo cumplen.

Mazzantinito brinda á los del tendido de sol; entra tres veces para dos pinchazo en lo duro.

Descabella á la tercera.

Cuarto.—Negro bragao, de muchos pies. Páraselos Gaona, lanceando y con una vistosa arrebolera.

Los picadores están mal. Aguilita, bien. Veguita se porta mal.

Gaona brinda á los aficionados del sol, y hace una faena buena para agachar la cabeza del bicho.

Entra de lejos y sale rebotado en tablas; deja media, intentando cinco veces el descabello. (Palmas y pitos.)

Quinto.—Jabonero, buena facha. Con el capote al brazo, da varios recortes Mazzantinito, y después una buena larga.

Gaona se adorna en quites. Los picadores sufren varias costaladas. Agujetas está monumental en varas.

Mazzantinito pone tres pares; uno al cambio, bueno. (Aplausos.)

Brinda al aficionado madrileño Damián Barral, haciendo buena faena, y termina dando una estocada entera. Saca el estoque con una banderilla, y descabella al primer intento.

Ovación, oreja y regalo de un billete del Banco de España.

Sexto.—Castaño. Toma cinco varas y ocasiona una víctima.

Veguita y Aguilita, bien. Gaona hace una faena en la que intervienen todos; pero al fin agarra una estocada fulminante.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIÁN. (Domingo, tarde.) El cielo está encapotado.

La entrada es buena. Es la corrida de concurso de ganaderías castellanas.

Las espadas son Quinto y Gallito. Preside el primer teniente alcalde, Sr. Minondo.

Primero.—«Ligero», colorao, ojinegro, de Aleas. Hermoso ejemplar. Parado.

Arroja abundante sangre de la nariz por efecto de un golpe que ha recibido en el chiquero.

Quinto capotea, y es aplaudido. En la primera vara queda la puya clavada en el cuero.

Toma el de Aleas tres puyazos, sin volver á entrar aunque los piqueros le acosan.

Moronto de Valencia y Aranguito cuelgan cuatro pares buenos.

Quinto, de verde y oro, hace una faena breve y lucida.

Entra bien, y deja una estocada algo tendida, que basta.

Segundo.—«Mariposo», retinto oscuro, de la ganadería de Félix Gómez.

Huye de los piqueros, y luego, codicioso, toma cuatro varas por un caballo.

Blanquito y Posturas ponen cuatro pares buenos.

Gallito, de salmón y oro, encuentra al toro huido, receloso.

Pasa desconfiado, pincha sin soltar cuatro veces y deja un metisaca pesucero, otro igual (recibe un aviso) y el toro dobla.

Pitos.

Tercero.—«Limonero», grande, jabonero, sucio, de la ganadería de Tabernero.

A su salida derriba á un picador; con blandura toma cuatro puyas, por dos caballos.

Mellato y Pepin ponen tres pares aceptables.

Quinto, confiado, solo, valiente, hace la faena con la mano izquierda; entra superiormente, dejando una estocada algo tendenciosa, dos intentos y descabella. El toro dobla.

Palmas.

Cuarto.—«Chamurgo», negro, zaino, de Teodoro Valle.

A su salida toma un refonazo, derribando á un picador.

Sin poder, toma cinco varas por un tumbó. Gallito pone un buen par al trapecio.

Quinto, medio, cambiando. Palmas. Repite con uno, cuarteando. Gallito, desconfiado y sin lucimiento, deja cuatro pinchazos, descordándole al cuarto. Pitos.

La Administración de este periódico advierte á los Sres. Anunciantes, que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite órdenes para sitio determinado.

Dos hermanos heridos

A la hora de cerrar esta edición nos comunican por teléfono que en el Hospital de la Princesa han ingresado dos hermanos, heridos gravemente de arma de fuego.

Por las noticias incompletas que hasta nosotros llegan, parece ser que un sujeto ha disparado varios tiros de revólver contra dos hermanos suyos, hiriendo á los dos.

El autor de los disparos ha sido detenido y conducido á la Comisaría del distrito de la Universidad, en donde se formó el oportuno atestado, pasando después el delincuente al Juzgado de guardia.

Nuestros servicios de viajes

LOS VIAJES PARTICULARES

Este modo de viajar conviene á los que prefieren hacerlo aisladamente, en familia ó en grupo íntimo, gozando de casi todas las ventajas de los viajes en grupo.

Dichas ventajas son, entre otras, tener un programa detallado, susceptible de modificaciones, y saber de antemano lo que cuesta todo, evitándose así sorpresas desagradables y gastos exagerados ó inútiles.

El presupuesto de viaje particular comprende, no solamente todos los gastos que impone el itinerario escogido, sino también todos los detalles necesarios para llevarlo á la práctica del modo más agradable posible.

Nosotros entregamos antes de la partida, no solamente los billetes de ferrocarril y de barco, los cupones para hoteles, servicio de coches y guías, sino también un programa horario, conteniendo todas las indicaciones necesarias para que el viaje sea hecho en las mejores condiciones.

Aquellos de nuestros lectores que deseen efectuar un viaje, y quieran que les envíemos un proyecto ventajoso y detallado, deberán escribirnos en seguida, indicándonos qué itinerario piensan recorrer, el número de personas, la clase, la época, duración aproximada, etc.

Dicho programa detalla:

1.º Las horas exactas de partida y de llegada.

2.º Los sitios y horas donde se debe cambiar de tren, donde hay aduanas, donde se debe comer, ya en el «buffet», ya en los vagones restaurantes.

3.º Los sitios que deben ser ocupados en los departamentos de los trenes para admirar los más bellos panoramas del trayecto.

4.º Los nombres de los hoteles donde han sido tomadas las habitaciones y encargadas comidas, y cuyos coches aguardan en las estaciones la llegada de nuestros viajeros.

5.º Las horas en las cuales los guías de cada localidad se presentan á nuestros clientes, con coches ó automóviles para enseñarles lo más notable y acompañarles en sus excursiones.

6.º Enumeración de todas las curiosidades dignas de ser visitadas y admiradas.

Si prolongan sus estancias, bastará con que paguen días suplementarios y avise a los hosteleros del retraso con que han de llegar á las poblaciones no visitadas todavía, por medio de tarjetas postales que les facilitaremos.

Su carta habrá de ser dirigida al Servicio de VIAJES PRACTICOS DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor 7, Madrid.

